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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Эдуард Кечеджиян,  
ростовский кинооператор

Нет ничего более 
эмоциональ но сильного,  
чем человеческая судьба,  
переломленная войной
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Сергей Вифлянцев,  
замминистра строительства

За пять месяцев этого года 
выдано 17 642 ипотечных 
кредита, это вдвое больше, 
чем в 2022-м

стр. 7

Сергей Михалев, первый вице- 
спикер Заксобрания региона 

Расходы Ростовской области 
на лекарственное обеспече-
ние больных выше средне-
российских показателей

область
Чертково (2) 
Новочеркасск (4)
Сальск (4)
Белокалитвинский район (2)
Веселовский район (3)
Багаевский район (4)
Неклиновский район (5)

мир
Киргизия (2) 
Турция (3)
Иран (8) 
Финляндия (8) 

страна
Железноводск (2)
Пензенская область (2) 
Свердловская область (7) 
Воронеж (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 128,72 руб.

Газеты задерживаются, читатели жалуются
   СИТУАЦИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Почему любимые периодические 
издания приходят с опозданием? 
В проблеме разбиралась коррес-
пондент «Молота».

«О субботнем мятеже 
узнала в среду»

Тот факт, что жители Ростов-
ской области читают бумажные 
версии периодических изданий 
и ждут газеты, сомнению не 
подлежит. Иначе они на них не 
подписывались бы. Подписчики 
– самые верные читатели, они 
оформляют договор на полго-
да-год, и подводить их стыдно. 

Тем не менее ситуация с достав-
кой напряженная.

– Я очень жду вторника и пятни-
цы, когда звякнет крышка почтово-
го ящика и почтальон опустит туда 
любимую газету. С особенным 
удовольствием читаю про полити-
ку и футбол. К сожалению, часто 
бывает такое, что вторничный но-
мер приносят в среду или четверг, 
а пятничный – в понедельник или 
даже позже. Это расстраивает, ведь 
у нас, пенсионеров, кроме газеты, 
телевизора и шахмат больше раз-
влечений и не осталось, – рассказы-
вает ростовчанин, подписчик «Мо-
лота» с 1975 года Василий Кельцов.

Жительница Целинского района, 
пенсионерка Мария Ложешникова 
говорит, что каждый раз подписы-
вается на газету «Молот» на полгода.

– Бывает, что пятничный номер 
приходит с опозданием, а то и вовсе 
не приходит. На почте говорят, что 
газеты не было. Но такого не может 
быть, чтобы «Молот» не вышел! 
Поэтому мы начинаем проводить 
«расследование», кому из сосе-
дей-подписчиков он достался. Газе-
ту я всегда жду и читаю ее от корки 
от корки. Мне 81 год, телевизор 
не смотрю. О субботнем мятеже 
вагнеровцев я узнала из вторнично-
го номера «Молота», который мне 
принесли в среду, – говорит Мария 
Ложешникова.

Аналогичные истории сотруд-
ники редакций печатных перио-
дических изданий выслушивают 
ежедневно.

– Подписчики, и в их числе 
ветераны и инвалиды, если не 

получают вовремя газету, звонят 
нам и просят, а порой и требуют 
решить проблему с доставкой. 
И они вправе это делать, так как 
заплатили за полугодовую подпи-
ску 772,32 рубля, – соглашается 
начальник отдела дистрибуции 
информационно-аналитической 
газеты «Молот» Анаит Восканян. 
– Чаще всего жалуются ростовчане 
и жители близлежащих районов, а 
в отдаленных – привыкли решать 
вопросы самостоятельно. Мы тут 
же реагируем на сигналы потре-
бителей, сообщаем Почте России 
конкретные адреса, однако ситуа-
ция повторяется вновь и вновь. Нам 
объясняют, что не хватает почталь-
онов, сортировщиков.
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  ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Из-за санкций в России началась 
глобальная перестройка экономи-
ки, которая сопровождается мас-
штабным притоком инвестиций. 
Только в портфеле Агентства ин-
вестиционного развития Ростов-
ской области (АИР РО) сейчас  
находится 47 инвестпроектов  
на сумму более 350 млрд рублей.

Инвесторы не упускают появив-
шихся возможностей занять места, 
освободившиеся после ухода из 
РФ компаний из недружествен-
ных стран, отметил глава АИР РО 
Игорь Бураков, общаясь с жур-
налистами в пресс-центре «Ин-
терфакс-Юг». Им важно освоить 
выпуск дефицитной продукции, 
особенно той, которая не произво-
дилась в нашей стране вовсе.

Новые индустрии осваивают и 
на Дону. Так, в Ростовской обла-

сти впервые в стране начали соби-
рать клавиатуры и компьютерные 
мышки. Есть еще одна свободная 
ниша – в  России еще до сих пор не 
наладили выпуск принтеров.

– В нашем инвестиционном 
портфеле находятся перспектив-
ные проекты, которые мы взяли 
в работу и пытаемся превратить в 
новые заводы и фабрики. Мы тра-
диционно входим в топ регионов, 
в которых интересно создавать 
производства. Инвесторы призна-
ются, что удивляются, что именно 
на Дону – лучшее предложение на 
рынке, – отметил Игорь Бураков.

В ближайшее время в регион 
зайдут бизнесмены, готовые реа-
лизовать как минимум десять но-
вых проектов. Переговоры с ними 
состоялись в Екатеринбурге.

– Нынешний «Иннопром» был 
рекордным по количеству участ-
ников из Китая – больше 400 ки-
тайских компаний. С некоторыми 
из них мы обсуждали локализацию 
производств в нашей стране, – 
уточнил Игорь Бураков.

Напомним, что на «Иннопро-
ме-2023» донской регион заключил 
более 20 соглашений на общую сум-
му 116 млрд рублей. Они затрагива-
ют такие сферы, как металлургия, 
химическая и машиностроительная 
индустрии.

Уже скоро инвесторы будут вы-
бирать для строительства заводов 
и фабрик именно особую экономи-
ческую зону. Ее сейчас создают в 
Новочеркасске. По словам Игоря 
Буракова, процесс находится на фи-
нальной стадии, и инвесторы уже 
ждут открытия этой площадки. По 
последним данным, шесть потенци-
альных инвесторов готовы вложить 
в реализацию восьми проектов око-
ло 7,5 млрд рублей.

Ранее глава регионального 
минэкономразвития Максим 
Папушенко заявил, что в бли-
жайшие пять лет в особой эко-
номической зоне откроется не 
менее 50 заводов. Известно, что 
это будут предприятия по выпу-
ску прицепной, полуприцепной 
и сельхозтехники, оборудова-
ния для очистных сооружений, 
промышленного холодильного 
оборудования, а также комплек-
сы по сжижению природного 
газа. Новые производства будут 
появляться и в технопарках, 
где остаются свободные инфра-
структурные мощности.

– Нам важно сделать так, 
чтобы любой инвестор нашел 
в Ростовской области макси-
мально подходящую площадку 
и запустил производство в крат-
чайшие сроки с минимальными 
издержками, – подчеркнул глава 
АИР РО.

Между тем на Дону признают, 
что важно развивать конкурен-
цию между инвесторами.

факт

Для инвесторов и всех,  
кто создает новые производ-
ства на Дону, действует широ-
кий список преференций.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

«Молот» читают не только жители Рос-
товской области. Газеты отправляют 
на передовую, доставка осуществляет-
ся силами волонтеров и офицеров Мин-

обороны России. Зная это, ростовчане и жители 
всего региона обращаются в редакцию с просьбой 
передать слова поддержки военнослужащим, 
участвующим в специальной военной операции.

Взвешенный подход к расходам
На Дону начали формировать бюджет на будущую трехлетку. Как сооб-
щила заместитель губернатора – министр финансов Лилия Федотова, 
за основу для расчета приняты бюджетные ассигнования, утвержден-
ные в бюджете на 2023–2025 годы с учетом двух внесенных поправок. 
Министр отметила, что с 1 января 2024 года МРОТ увеличится на 18,5%, 
до 19 242 рублей, и это необходимо учесть в работе над бюджетом. 
По словам Лилии Федотовой, к первому чтению бюджета будут учте-
ны только переходящие объекты строительства, реконструкции, капре-
монта и проектной документации с учетом удорожания строительных 
ресурсов. Новые же объекты будут планироваться, исходя из необхо-
димости реализации нацпроектов и указа президента РФ о мерах  
по обеспечению граждан доступным и комфортным жильем.

В Ростове сносят школу
Власти Ростова подтвердили планы по сносу здания на-
чальной школы № 94. После демонтажа на свободном 
пространстве собираются возвести современную модуль-
ную постройку для начальных классов.
– Управление образования города разъяснило ситуацию, 
– сообщила «Комсомольской правде-на-Дону» пресс-сек-
ретарь городской администрации Мария Петрова. – Зда-
ние начальной школы № 94 на проспекте 40-летия Побе-
ды, 65/5, признано аварийным. Рассматривается вопрос 
возведения вместо него современного модульного зда-
ния для начальной школы.
Основное помещение школы, которое находится на про-
спекте 40-летия Победы, 63, работает в штатном режиме.2
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СОБЫТИЯ

Норма призыва 
выполнена

В весеннюю призывную кампа-
нию в армию ушли служить 5000 
донских парней.

– Норма призыва на военную 
службу, установленная Минобо-
роны РФ, Ростовской областью 
выполнена полностью. Наши зем-
ляки достойно несут службу в 
частях Южного военного округа, 
на подшефных боевых кораблях и 
в воинских частях Черноморского 
флота, в соединениях, комплекту-
емых донскими казаками, во всех 
видах и родах войск, – рассказал за-
меститель губернатора Ростовской 
области Вадим Артемов.

Около половины призывни-
ков направляются в Сухопутные 
войска, также юноши проходят 
срочную службу в Воздушно-кос-
мических силах, Ракетных вой-
сках стратегического назначения, 
в подразделениях ВДВ и ВМФ. 
Из нынешних призывников 180 
юношей-казаков и более 500 че-
ловек уже имеют военно-учетную 
специальность. 15 призывников из 
Ростовской области направлены в 
Президентский полк Комендатуры 
Московского Кремля.

Военнослужащие, пополнившие 
ряды ВС РФ, не будут проходить 
службу на территории Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик, Херсонской и Запорожской 
областей.

Классный час 
по сценарию

Школа-интернат из Зернограда 
победила во всероссийском кон-
курсе «Школьный музей – взгляд 
в будущее».

Его цель – выявление лучших ре-
гиональных образовательно-про-
светительских практик и культур-
но-выставочных мероприятий, 
направленных на популяризацию 
памятных дат истории Отечества 
и творчества видных деятелей 
российской истории и культуры, 
реализованных на площадках 
школьных музеев.

– Наши земляки представили 
ролик «С чего начинается Роди-
на» и сценарий классного часа 
«Люблю тебя, мой край донской», 
– рассказал первый заместитель 
губернатора Ростовской области 
Игорь Гуськов. – Также награды в 
специальной номинации «Настав-
ник» удостоена Елена Павлова, пе-
дагог новочеркасской школы № 25 
им. П.К. Каледина.

Победители примут участие в 
ежегодном всероссийском съезде 
«Школьный музей Победы», ко-
торый состоится 26–27 октября 
в Москве.

Бережливости 
научит наставник

В конкурсе «Лучшие практики 
наставничества для повышения 
производительности труда в 
Ростовской области» победили 
15 предприятий.

Лучших наставников наградили 
в правительстве региона. Всего 
на конкурс было подано 36 заявок 
по пяти номинациям. Впервые в 
списке награжденных оказались 
организации Ростовской области 
в сфере здравоохранения и обра-
зования.

– Конкурс в рамках реализации 
национального проекта «Произ-
водительность труда» проходит 
в нашем регионе уже четвертый 
год подряд. Идея его проведения 
принадлежит губернатору, а цель 
конкурса – отметить достижения 
участников нацпроекта по внедре-
нию принципов бережливого про-
изводства, – сказал замгубернатора 
Ростовской области Александр 
Скрябин.

Сегодня участниками нацпро-
екта являются 158 предприятий 
Ростовской области. По поручению 
губернатора в 2020 году в проек-
те смогли участвовать не только 
крупные, но малые и средние 
предприятия с годовым доходом 
от 100 млн до 400 млн рублей. Это 
стало региональной мерой под-
держки бизнеса и дает свой эффект.

коммуникаций УФПС Ростовской 
области АО «Почта России» Яна 
Федорова. – Мы активно сотруд-
ничаем с центром занятости, что-
бы в кратчайшие сроки находить 
кандидатов. До укомплектования 
штата отделения корреспонден-
цию доставляют дополнительные 
сотрудники. Вопросы доставки мы 
всегда контролируем, каждый слу-
чай отрабатываем индивидуально.

«Молот» идет в ногу со време-
нем, и во втором квартале 2023 года 
количество подписчиков на элек-
тронную версию по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года выросло втрое. Тем не менее 
95% наших читателей – подпис-
чики бумажной версии. Газеты 
по-прежнему для многих остаются 
источником достоверной информа-
ции, однако несвоевременная до-
ставка прессы практически сводит 
на нет работу многих редакций.
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Почтальон приходит 
дважды

Почтальон отделения № 69 Вера 
Скопинцева работает в Октябрь-
ском районе Ростова-на-Дону, на 
Военведе. В отделении пять участ-
ков, их обслуживают шесть поч-
тальонов и два доставщика пенсии.

– У нас сложностей с доставкой 
газет нет, но есть отделения, где, 
например, 11 участков, а поч-
тальонов не хватает. Ситуация 
усугубляется, когда кто-то ухо-
дит в отпуск или на больничный. 
Другие сотрудники в таком слу-
чае делят между собой дома, но 
процесс доставки растягивается 
по времени. Порой сложно быва-
ет попасть в подъезд, почтальон 
звонит, ему не открывают, и он 
приходит на другой день. Бывает, 
газету вытаскивают, если ящики 

открыты. Но в большинстве слу-
чаев подписчики договариваются 
с почтальоном или сами приходят 
на почту. Сейчас идет сокращение 
штата почтальонов, а доставщики 
пенсий не могут разносить еще 
и газеты, у них и своей работы 
хватает. Кроме того, почтальонам 
приходится продавать товары, 
которые реализуются в почтовых 
отделениях: крупы, консервы, 
бытовую химию. Это тоже отни-
мает время, – рассказывает Вера 
Скопинцева.

Как сделать так, чтобы газеты 
приходили вовремя? Как можно 
исправить положение?

– Иногда такие ситуации, к со-
жалению, случаются из-за отпу-
сков, больничных или вакансий 
почтальонов. Приносим извине-
ния нашим клиентам за достав-
ленные неудобства, – отвечает 
руководитель группы внешних 

Газеты задерживаются, читатели жалуются

На благо  
чертковцев

   СОБЫТИЕ

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

В субботу губернатор Рос-
товской области Василий 
Голубев посетил Чертков-

ский район, приехав на рабочую 
встречу. Первым делом он от-
правился в новый детский сад 
«Радуга», который находится 
в селе Алексеево-Лозовское.

Радость для малышей
– В предыдущей избирательной 

кампании у нас прошла встреча с 
жителями села Алексеево-Лозов-
ское. Было пожелание построить 
здесь новый детский сад, – рас-
сказал депутат «Единой России», 
заместитель генерального дирек-
тора «Газпром межрегионгаз Рос-
тов-на-Дону» Павел Бережной. 
– Его строили почти пять лет. 
Как видите, получилось здорово, 
детсад живет и процветает. Наказ 
мы исполнили. Детский сад был 
открыт в конце прошлого года.

На его оснащение были выде-
лены средства в размере 9,5 млн 
рублей, в том числе 9,1 млн из 
резервного фонда правительства 
донского региона и 400 тысяч руб-
лей из местного бюджета.

Первый этаж заняли группа 
младенческого возраста и группа 
раннего возраста, медицинский и 
пищевой блоки, а также кабинет 
охраны.

На втором этаже находятся две 
группы для детей в возрасте до 
семи лет, кабинет психолога, зал 
для физкультурно-музыкальных 
занятий, кабинет логопеда, ме-
тодический кабинет и кабинет 
заведующей Ирины Зубченко.

– Старое здание не было при-
способлено для детей. Оно не 
соответствовало санитарным 
нормам, – подчеркнула заведую-

щая. – Не было помещений для 
занятий спортом и музыкой. Сей-
час в новом детском саду четыре 
группы – 76 детей.

Можем сами
Василий Голубев также озна-

комился с деятельностью пред-
при яти я «СПЕКТР-ПЛ АСТ», 
которое производит 1500 видов 
пластиковых фитингов для труб, 
тары для химической и пищевой 
промышленности, креплений для 
утепления пола.

– Если говорить об импорто-
замещении, требуется провести 
очень много работы, чтобы занять 
хорошую нишу на рынке. Мы 
пытаемся замещать продукты, 
которые ушли. Например, опре-
деленные соединительные изде-
лия, которые теперь невыгодно 
поставлять из Китая или Турции, 
мы можем производить сами. Они 
используются в основном при 
монтаже трубопровода. Мы про-
изводим все соединительные де-
тали диаметрами от 20 до 110 мм. 
Мы стараемся держаться на рын-
ке, у нас идет постоянное обнов-
ление, – отметил генеральный ди-
ректор и учредитель предприятия 
Александр Нескоромный.

Он добавил, что полученный 
два года назад заем Региональ-
ного фонда развития промыш-
ленности направили на покупку 
нового оборудования – термо-
пластавтомата.

В настоящее время продукция 
поставляется на внутренний ры-
нок – например, в Московскую 
область, Республику Крым, Крас-
нодарский край, Пензенскую об-
ласть, а также в страны ближнего 
зарубежья: Белоруссию, Кирги-
зию, Армению, Казахстан.

Губернатор подчеркнул, что 
«СПЕКТР-ПЛАСТ» решает за-
дачи по обеспечению техноло-
гического суверенитета страны.  

Поддержка, полученная из Ре-
гионального фонда развития про-
мышленности, позволила приоб-
рести оборудование и наладить 
выпуск новой продукции. Прави-
тельство области будет и впредь 
помогать таким предприятиям в 
любой точке Ростовской области.

Надо отметить, что в селе Алек-
сеево-Лозовском недавно появил-
ся важный для жителей объект. 
Это новое почтовое отделение, 
которое было создано по пору-
чению президента Российской 
Федерации Владимира Путина.

Площадь модульного здания 
составляет 116,1 кв. м, оно под-
ключено к сетям электроснаб-
жения, водоснабжения, волокон-
но-оптической линии связи и 
делится на три функциональные 
зоны: клиентский зал, рабочую 
зону, технические и санитар-
но-бытовые помещения.

Интересно, что в прошедшем 
году было также модернизиро-
вано 125 сельских почтовых от-
делений в 37 районах Ростовской 
области. Сейчас необходимо об-
новить еще 70 отделений.

Обнови лась и чертковска я 
районная детская библиотека. 
Деньги на это были выделены по 
региональной программе «Мо-
дернизация государственных и 
муниципальных общедоступных 
библиотек Ростовской области».

Губернатор побеседовал с мест-
ными юными участниками му-
ниципального проекта «Я живу 
в чистом поселке!», которые рас-
сказали, что им хотелось бы сде-
лать для пользы родного поселка.

В память о 80 -летии осво -
бождения донского края от не-
мецко-фашистских захватчиков 
Василий Голубев возложил цве-
ты к мемориальному комплексу 
«Скорбящая мать», который на-
ходится на площади Победы в 
Чертково.

   Губернатор пообщался с сотрудниками детской библиотеки и ее читателями

   ОБРА ЗОВАНИЕ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В два раза больше воспитанниц будут получать знания 
в Мариинской гимназии – филиале Белокалитвинского 
Матвея Платова казачьего кадетского корпуса.

Сейчас достраиваются новые корпуса, которые 
в ближайшее время откроют двери для 250 гимна-
зисток. Для сравнения: прежде здесь обучались толь-
ко 113 воспитанниц.

– Гимназисткам гораздо удобнее проживать на тер-
ритории учебного заведения, как это делают кадеты 
наших действующих корпусов. Еще одним несомнен-
ным плюсом станет возможность увеличения коли-
чества обучающихся. Такая потребность, безусловно, 
существует. Юные казачки мечтают пройти обучение 
именно в стенах Мариинской гимназии, – подчеркнул 
заместитель донского губернатора Сергей Бодряков, 
побывавший на стройплощадке.

Благородный курс

«Возвращайтесь 
с победой!»

   ПИСЬМА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В редакцию «Молота» продолжают приходить письма, 
написанные ростовчанами и жителями Ростовской об-
ласти в адрес наших земляков – участников специаль-
ной военной операции. Им желают твердости духа, 
верности присяге и возвращения домой победителями. 
Свои пожелания передал первый заместитель предсе-
дателя Ростовской-на-Дону городской организации  
ветеранов Александр Наумов.

«Уважаемые участники специальной воен-
ной операции! От имени ветеранской орга-
низации донской столицы хочу передать вам 
через газету «Молот» слова поддержки и 
признательности за ваш ратный труд, за го-
товность решительно защищать Отчизну, за 
верность присяге. Эти качества очень нужны 
нашей стране именно сейчас. К сожалению, 
возрождение нацизма стало реальностью на-
шего времени. Ветераны справедливо задают 
вопрос: кто допустил такое?

Как бы то ни было, угроза коричневой чумы 
снова наползла на Россию, и этой угрозе при-
ходится противостоять силой оружия. Именно 
вы, дорогие наши бойцы, находитесь на пере-
довой линии этой исторической схватки меж-
ду нашей страной и коллективным Западом. 
Снова, как и в годы Великой Отечественной 
войны, приходится видеть кресты на немец-
ких танках и нацистскую символику на аму-
ниции вражеских солдат. Я желаю вам стойко-
сти, крепкой руки, удачи в бою и скорейшего 
возвращения домой с победой!»
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Юные казачки могут заниматься в Мариинской гимна-
зии парашютным спортом, современным пятиборьем, 
краеведением, поисковой работой. Отдельно им пре-
подают уроки изобразительного искусства, шитья,  
танцев и вокала.

Напомним, что «Мариинка» провела первый набор 
воспитанниц в 2018 году. В гимназии реализуется 
основное общее, среднее общее и дополнительное об-
разование для девочек с пятого по 11-й классы.

– Мариинская гимназия – уникальное учебное 
заведение, – отметил Сергей Бодряков. – В первой 
половине дня здесь проводятся уроки, а во второй – 
занятия дополнительного образования по программам 
спортивно-оздоровительного, духовно-нравственного, 
художественно-эстетического направления.

Глава региона Василий Голубев уже выделил из 
региональной казны 1,2 млрд рублей на подготовку 
проектной документации, инженерные изыскания, об-
новление основного здания и строительство несколь-
ких корпусов. Строительные работы ведутся с конца 
мая. Так, подрядчик приступил к возведению четы-
рехэтажного здания для проживания гимназисток. 
Также для девочек построят спортивный и актовый 
залы, а еще на территории «Мариинки» появятся но-
вая столовая и хозяйственные объекты.
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«Всадники» спасённые
   НАСЛЕДИЕ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media, фото автора

Веселовский район – красивый 
уголок Ростовской области, рас-
кинувшийся на берегах реки  
Маныч. Здесь берегут историю  
и уникальные памятники, о кото-
рых рассказал «Молоту» в ходе 
выездного заседания Ростовско-
го отделения Всероссийского об-
щества охраны памятников исто-
рии и культуры (ВООПИиК) мест-
ный краевед, поэт и писатель 
Геннадий Колесов.

На кургане
Этот большой памятник 

на вершине кургана у хутора 
Казачий Хомутец виден изда-
лека каждому проезжающему 
по трассе от поселка Весело-
го по направлению к Сальску. 
Огромный монумент «Всадни-
ки» – распластавшиеся в неис-
товом порыве красные конники 
– сопоставим с известной всем 
«Тачанкой» в Ростове. Он тоже 
посвящен событиям Граждан-
ской войны на Дону и связан с 
именем легендарного комкора 
Бориса Думенко. Именно здесь, 
в хуторе Казачий Хомутец, был 
сформирован первый отряд са-
мообороны, который со време-
нем стал Первой конной армией, 
сыгравшей ключевую роль в 
установлении советской власти 
на юге России. 

Трагическая судьба Бориса 
Думенко связана с этой землей. 
Он был арестован по ложному 
навету, осужден и расстрелян 
вместе со своим штабом в мае 
1920 года на территории Брат-
ского кладбища в Ростове-на-
Дону. Первую конную армию 
возглавил Семен Буденный, а 
имя первого командира было 
надолго вычеркнуто из совет-
ской историографии.

О Думенко вспомнили с нача-
лом перестройки, когда возвра-
щались многие имена. Рос-
товский кинорежиссер Юрий 
Калугин снял о нем фильм, 
именем Думенко назвали улицу 
в Первомайском районе Рос-
това. А в Веселовском районе 
у хутора Казачий Хомутец был 
воздвигнут монумент «Всадни-
ки» работы Анатолия Демен-
тьева. Торжественное открытие 
при большом скоплении наро-
да состоялось 18 августа 1988 
года. Оно было приурочено к 
столетнему юбилею Бориса Мо-
кеевича.

Долгожданное спасение
В лихие девяностые монумент 

подвергся тяжелому испыта-
нию. Алчные «охотники за 
металлами» принялись мето-
дично обдирать медные листы 
обшивки, выломали даже на 
14-метровой высоте шашку из 
руки Думенко. От «Всадников» 
остался лишь зияющий остов, 
который предлагали снести за 
ненадобностью. Леонид Сероку-
ров, занимавший в те годы пост 
главы администрации района, 
вняв просьбам общественности, 
взял на баланс разграбленный 
монумент и выделил значитель-
ные суммы из бюджета для про-
ведения экспертизы и выполне-
ния проектных работ. 

– Заместитель губернатора Вадим Артемов поддержал обраще-
ние администрации Веселовского района с просьбой профинанси-
ровать восстановление памятника. На эти цели из областного бюд-
жета было выделено более 5 млн рублей. Работы были завершены 
за четыре месяца, фигуры сделаны заново из полимерного состава. 
Обновленный памятник открылся в октябре 2019 года. Благоу-
стройство вокруг него выполнено жителями Веселовского района, 
– рассказал Геннадий Колесов.

– Восстановительные работы принимал автор памятника Ана-
толий Дементьев и оценил их высшим баллом. Но чтобы вернуть 
монументу первоначальный вид, предстоит обшить фигуры конни-
ков листами меди. Ждем завершающего этапа реставрации, – про-
комментировал председатель Ростовского отделения ВООПИиК 
Александр Кожин.

Комендор «Авроры»
Не менее легендарная лич-

ность, связанная с Веселов-
ским районом, – это комендор 
(матрос-артиллерист) крейсера 
«Аврора» Евдоким Огнев. Тот 
самый, который 25 октября 1917 
года произвел выстрел из ору-
дия главного калибра «Авроры», 
возвестив начало Октябрьской 
революции.

В 1918 году Огнев был на-
правлен на Дон, чтобы создать 
отряд добровольцев для борь-
бы за советскую власть. Он не 
нашел поддержки у станични-
ков. Отряду пришлось с боем 
уходить от казаков. Матрос-ав-
роровец был застрелен в спину 
своим ординарцем, который 
затем переметнулся к белым. 
Огнева похоронили на месте 
гибели – на кургане у Маныча, 
а когда на Дону утвердилась со-
ветская власть, в 1924 году его 
прах был перенесен на ближай-
шее кладбище в хуторе Казачий 
Хомутец. На могиле установи-
ли большой обелиск. Еще один 
монумент Огневу был воздвиг-
нут к 100-летию Октябрьской 
революции в поселке Красный 
Октябрь, на той самой площади, 
где когда-то проводил свой по-
следний митинг комендор.

Большой портрет и другие 
экспонаты, связанные с Огневым 
и Думенко, хранились в школь-
ном музее на хуторе. Но школу 
закрыли, сейчас раритеты раз-
мещены в комнате, которую вы-
делили в местном клубе. Все это 
хранится стараниями энтузиаста 
– учительницы младших классов 
Елены Викторовны Цвид. Своего 
краеведческого музея в Веселов-
ском районе, к сожалению, нет.

Ветеран-«Универсал»
И еще один необычный па-

мятник – трактор «Универсал» 
довоенного производства, кото-
рый установлен у въезда с трас-
сы в усадьбу поселка Красный 
Октябрь. Он также притягивает 
любопытные взгляды и вызывает 
вопросы.

– На этом тракторе в послево-
енные годы работал наш ветеран 
Иван Абрамович Редин. Когда 
машина выработала все сроки и 
была списана, Редин не захотел 
сдавать ее в металлолом, а оста-
вил в хозяйстве. В 1978 году был 
создан Веселовский район, меня 
пригласили поработать в райко-
ме завсектором сельского хозяй-
ства. Я долго упрашивал Ивана 
Абрамовича отдать этот трактор, 
чтобы сделать мемориальный 
знак. Наконец он согласился, – 
рассказал Геннадий Колесов.

Перед установкой на постамент 
«Универсал» был полностью вос-
становлен местными умельцами 
– Иваном Гнидой и Владимиром 
Зениным. Праздник приурочили 
к последнему звонку в местной 
школе. На дороге выстроились 
ветераны вместе с детьми. Не-
обычную кавалькаду показали 
в сюжете по Центральному теле-
видению: впереди шла тачанка, 
за ней старичок «Универсал», 
а замыкали шествие два мощных 
трактора К-701.

Когда «Универсал» постави-
ли на постамент, в основание 
заложили «Капсулу времени» 
с письмом потомкам. Ее должны 
вскрыть в 2028 году.

«Сделались мы победителями...»
   ПАМЯТНА Я Д АТА

А лександр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Сегодня – День воинской сла-
вы России: 7 (18) июля 1770 года 
у реки Ларги войска русского пол-
ководца Петра Румянцева разбили 
численно превосходящее осман-
ское войско под предводитель-
ством Каплан-Гирея.

Русско-турецкая война 1768–1774 
годов, в ходе которой состоялось это 
знаменательное сражение, стала од-
ной из определяющих по историче-
скому значению. Россия стремилась 
получить выход к Черному морю, 
Турция рассчитывала расширить 
владения в Северном Причерномо-
рье и на Кавказе, а также установить 
протекторат над Речью Посполитой.

1-я русская армия (38 тысяч человек, при 115 
орудиях) шла в низовья реки Дунай. Между 
реками Ларгой и Бабикул разведка обнаружила 
войско крымского хана Каплан-Гирея (65 тысяч 
татар и 15 тысяч турок при 33 орудиях). Румян-
цев мог противопоставить неприятелю едва 
ли треть такого числа войск. Собрав военный 
совет, он сказал: «Слава и достоинство наше не 
терпят, чтобы сносить присутствие неприятеля, 
стоящего в виду нас, не наступая на него».

В четыре часа утра русская армия атаковала 
противника. Румянцев использовал новую так-
тику передвижения войск колоннами, которые 
в бою обращались в рассыпной строй, что пре-
пятствовало точному попаданию в них. Про-
тив татарской конницы использовались пушки.

В реляции императрице Екатерине II Румян-
цев так описал ход сражения: «Неприятель с 
великими силами имел лагерь на превысокой 
горе и его канонада командовала всею окрест-
ностию. Мы, несмотря на все сии выгодные 
позиции, на рассвете с разных сторон поведши 
атаку, выбили штурмом неприятеля из всего 

его лагеря, поражая сопротивляющихся и брав 
одно за другим укрепления, коих было в оном че-
тыре. Сделались мы победителями, а неприятель 
с превеликим уроном обратился в бег».

К полудню османское войско было полностью 
разгромлено. Противник потерял более 1000 
человек убитыми и до 2000 человек пленными, а 
также всю артиллерию и обоз. Потери русского 
войска – около 100 человек убитыми и ранеными.

По итогам войны Крым был объявлен незави-
симым от Турции. Россия получила Большую и 
Малую Кабарду, Азов, Керчь и Еникале, Кинбурн 
с округой и прилегавшей к нему степью между 
Днепром и Бугом. Русские корабли могли сво-
бодно ходить по турецким водам. Порта даровала 
свободу вероисповедания балканским христи-
анам, предоставила России принимать на себя 
роль защитников славян и ходатайствовать за 
них. Окончательное прекращение крымскотатар-
ских набегов и получение Российской империей 
доступа к торговле на Черном море стало им-
пульсом к мощному экономическому и демогра-
фическому развитию ее южных территорий.

   КИНО

А лександр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media, фото автора

Как уже сообщал «Молот», в центре современной культуры 
«Степь» в Ростове-на-Дону в рамках выставки «Пишем будущее» 
прошел специальный показ фильма – обладателя Гран-при меж-
дународного фестиваля «Новая Реальность» «Донбасс: Истерзан-
ное сердце России».

Гран-при за правду
Международный фестиваль «Новая реальность – 2023» со-

стоялся в Железноводске в конце июня. На рассмотрение жюри 
поступило 406 заявок из 56 регионов России и нескольких стран 
мира. Гран-при конкурса документальных фильмов и телевизи-
онных программ получила работа ростовских кинодокумента-
листов.

Снятый ростовским режиссером Русланом Кечеджияном 
фильм рассказывает об истории геноцида жителей Донецкой и 
Луганской народных республик. В 50-минутный сюжет вошли 
рассказы очевидцев, участников событий на Донбассе, свиде-
тельства фашистской оккупации в годы Великой Отечественной 
войны, интервью историков.

Учитываем пожелания бойцов
Казаки «Всевеликого войска Донского» доставили бойцам в Луганскую Народную Республику 
автомобиль повышенной проходимости, квадроцикл, квадрокоптеры. Также казакам, выполня-
ющим боевые задачи на линии боевого соприкосновения, передали продукты питания, маски-
ровочные сети, бронежилеты, запасные части для автомобилей.
– При формировании очередного груза в обязательном порядке выясняем первоочередные 
нужды подразделения, учитываем пожелания бойцов. Поэтому специальные средства, которые 
мы доставляем на передовую, моментально применяются в боевых условиях, сохраняя жизни 
солдат, – подчеркнул заместитель губернатора Ростовской области, атаман «Всевеликого вой-
ска Донского» Сергей Бодряков.
Напомним, с начала года казаки «Всевеликого войска Донского» организовали и доставили 
в зону проведения специальной военной операции более 10 конвоев с гуманитарной и техни-
ческой помощью.

цитата

Очень большой проблемой я считаю отсутствие в Веселовском 
районе местного музея краеведения, где могли бы храниться и де-
монстрироваться экспонаты, связанные с именами Бориса Думенко, 
Евдокима Огнева, а также с десятками других людей, внесших боль-
шой вклад в развитие донского края. Богатейшая история долж-
на служить делу воспитания молодого поколения. Уверен, что такой 
музей вскоре будет создан.
Александр Кожин, председатель регионального отделения Всерос-
сийского общества охраны памятников истории и культуры

   Комендор «Авроры» Евдоким Огнев навеки остался в донских степях

   Монумент «Всадники» был установлен к 100-летию Бориса Думенко

   Трактор «Универсал» – памятник созидательному труду

Слезинка ребёнка
Размеренное повествование 

фильма переносит нас от собы-
тий Великой Отечественной 
к современности. Оккупан-
ты, набивавшие стволы шахт 
телами жителей Донбасса, – и 
современные нацисты, тоже 
творящие беспредел на этой 
многострадальной земле. Ре-
жиссер придирчиво выбирал 
лучшие кадры из замечатель-
ных работ операторов. Глаза 
мальчишки, который видел, 
как нацисты бросили его отца 
под колеса БТР. Мужчина, в 
одночасье лишившийся всего 
– дома, семьи и надежды на 
будущее. Женщина, чей дом 
сначала разграбили, а потом 
подорвали солдаты ВСУ. В 
каждой истории – своя боль.

Эдуард Кечеджиян сам 
снимал военные фильмы. «И 
память все еще в походе» (с 
режиссером Юрием Калуги-
ным), «Чистый четверг» (с 
Александром Расторгуевым), 
целый ряд других. Они вошли 
в золотой фонд донской доку-
менталистики, и Руслан Эду-
ардович достойно продолжает 
дело своего отца.

– Без полного взаимопони-
мания оператора и режиссера 
сюжет рассыпается. Здесь – 
полное взаимодействие. Вся 
творческая группа действовала 
как единое целое, – говорит 
Эдуард Макарович.

Сильная сторона фильма – 
сочетание натурных съемок 
с комментариями ученых. 
Вот бойцы российских под-
разделений привозят топливо 

и продукты мирным жителям, 
которые живут в подвалах раз-
рушенных домов. Вот камера 
возносится над обгорелыми 
почерневшими руинами. И 
тут же – комментарии ученых-
историков, политологов, кото-
рые дают объективную оценку 
происходящему. К зрителю 
приходит понимание смыслов 
– почему и за что воюют на 
Донбассе наши парни.

Особое внимание – сим-
волизму и метафоричности, 
которых, по словам мастера, 
очень не хватает в современ-
ной кинодокументалистике. 
Здесь операторам и режиссеру 
удалось передать очень яркие 
моменты. Огромный мурал на 
торце жилой многоэтажки – 
девочка с голубем мира, – про-
битый артиллерийским снаря-
дом. Черная пробоина, словно 
рана на теле. Снаряд взорвался 
в чьей-то квартире. Сколько 
жизней он унес?..

Потрясающими стали по-
следние кадры. Женщина под-
ходит к мемориалу на Аллее 
ангелов в Донецке. На гранит-
ной плите – портрет ее пяти-
летней дочери, убитой снаря-
дом ВСУ. Это ее единствен-
ный ребенок, и других детей 
не будет.

– В моей жизни было сча-
стье, и длилось оно ровно пять 
лет, – говорит женщина.

«Весь мир не стоит даже од-
ной слезинки замученного ре-
бенка», – сказал Достоевский. 
Но в финале фильма слезы 
стоят на глазах взрослых.

– Это фильм о геноциде, но здесь нет жутких массовых крова-
вых сцен, здесь есть трагедия каждой отдельной семьи, каждого 
человека. Это классическое кино, которое будет понятно и мо-
лодежи, и серьезному зрителю, оно будет переведено на многие 
языки, – отметил перед показом автор идеи и сценарист фильма 
Андрей Кудряков.

Самым внимательным зрителем на этом просмотре стал вы-
дающийся ростовский кинооператор Эдуард Кечеджиян – отец 
режиссера киноленты. Он в полной мере  оценил работу сына, 
а также целой группы операторов – Юрия Мальцева, Евгения 
Баранова и Антона Чекрыгина. А потом поделился своими впе-
чатлениями с «Молотом».

– Отцу не принято публично хвалить сына, но я рад, что 
Руслан сумел понять сверхзадачу, ухватить ее и протащить 
через весь фильм, не отвлекаясь на съемки солдат, на стрель-
бу и кровь. Этого хватает в телесюжетах и телеграм-каналах. 
На самом деле нет ничего более эмоционально сильного, чем 
человеческая судьба, переломленная войной. Зритель поневоле 
ощущает сопричастность, проецируя на себя подобные события. 
А многие уже через них прошли, – сказал Эдуард Макарович.

   Кинооператор Эдуард Кечеджиян доволен режиссерской 
работой своего сына Руслана



   К 2030 году на Дону планируется ежегодно вводить 3,7 млн кв. м жилья

новости

с Еленой
Бондаренко

«Ермак» станет ещё сильнее
На Новочеркасском электровозостроительном заводе начнут  
производить новый промышленный электровоз.
– Это 12-осный двухсекционный локомотив, который будет обладать 
более высокой мощностью, чем трехсекционный «Ермак», – анонсиро-
вал генеральный директор НЭВЗа Евгений Гридасов.
По его словам, на предприятии уже изготовили 238 секций локомоти-
вов разной составности.
– Кроме выпуска основной продукции мы работаем над принципиаль-
но новыми видами локомотивов. Уже в августе мы представим новый 
маневровый контактно-аккумуляторный электровоз на международной 
выставке «Продвижение – ЭКСПО-2023», – отметил Евгений Гридасов.

Эксперимент с мясным вкусом
В донской столице возводится склад-магазин для мелко-
оптовой торговли. Его строительством занимается коо-
ператив «Южный мясной дом». Ожидается, что появится 
собственный магазин с организованной системой  
доставки.
– За счет средств гранта кооператив закупил автотранс-
порт, который позволит закупать мясо в области и достав-
лять его на склад-магазин, а потом до конечных потреби-
телей. Если этот проект будет успешным, будем тиражиро-
вать опыт и создавать овощные и молочные склады-мага-
зины, – отметила замминистра сельского хозяйства  
и продовольствия донского региона Елена Толмасова.
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Дайте  
жалобную книгу

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Ситуации, происходящие в магазинах, все чаще вы-
нуждают донских потребителей обращаться в Роспо-
требнадзор. Отдельные претензии накапливаются  
на финансовые и медицинские услуги.

А цена-то ненастоящая
– От общего количества поступающих к нам обра-

щений практически 50% жалоб приходится на сферу 
розничной торговли. В основном жалуются на то, что 
продан товар ненадлежащего качества, или на сроки 
доставки уже оплаченной онлайн-покупки, – рассказала 
журналистам заместитель начальника отдела защиты 
прав потребителей управления Роспотребнадзора по 
Ростовской области Марина Куцова.

Отдельно в Роспотребнадзоре разбирают сообщения 
о том, что под предлогом оформ-
ления товара в рассрочку 
продавец оформляет 
кредитный  
договор.

Им важно было создать высоко-
урожайный сорт озимой пше-
ницы, устойчивый к погодным 
условиям южной и центральной 
частей России. Благодаря их уси-
лиям теперь в полях созревает 
озимка, устойчивая к полеганию 
и осыпанию, с высокой отзывчи-
востью на минеральное питание. 
А главное – она имеет отличные 
хлебопекарные свойства.

– Сильные осадки на состоя-
ние посевов и общий результат 
не повлияли. Урожай ожидается 
на уровне плановых показате-
лей, – рассказал «Молоту» гене-
ральный директор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко, уточ-
нив, что есть планы наращивать 
темпы развития селекционного 
направления. – Так, в прошлом 
году по результатам контроль-
ной уборки в наших хозяйствах 
урожайность нового сорта со-
ставила более 101 ц/га. Это на 
50% выше среднего показателя 
по культуре.

Собранное зерно – это пшени-
ца 3-го класса с высоким содер-
жанием белка. Она имеет одну 
из самых высоких отпускных 
цен, так как дает большой выход 
муки высшего сорта.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Уже более 11 млн т зерна нового 
урожая собрали в России. 2,3 млн 
из них намолотили донские аграрии, 
сообщили «Молоту» в региональном 
минсельхозпроде.

Погода вносит свои коррективы 
в страду. Однако в целом по стра-
не текущие темпы уборки и уро-
жайность по ряду сельхозкультур 
превышают уровень прошлого года, 
констатируют специалисты Мин-
сельхоза РФ.

– Средняя урожайность на Дону 
выше прошлогодней и составляет 
41,7 ц/га, – сообщили нашему изда-
нию в ростовском филиале Центра 
оценки качества зерна, эксперты 
которого уже изучают зерно на по-
казатели качества и безопасности. 
Первые результаты обещают огла-
сить в ближайшее время.

Как стало известно «Молоту», в 
эту страду в донском каравае будет 
и экспериментальная озимая пше-
ница. Ее разработали специалисты 
агрохолдинга «Степь» вместе с се-
лекционерами «Щелково Агрохим». 

Вперёд, за классным хлебом

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Настоящий бум ввода жилья 
на Дону ожидается в треть-
ем и четвертом кварталах. 

Возникает логичный вопрос:  
у всех ли новостроек появляются 
жители? С этим вопросом «Мо-
лот» обратился к заместителю ми-
нистра строительства, архитекту-
ры и территориального развития 
региона Сергею Вифлянцеву.

А если не в Ростове?
Каждый год на Дону появляется 

более 2,5 млн кв. м жилья. И тем-
пы жилищного строительства бу-
дут только расти, анонсировал на 
пресс-конференции информагент-
ства «Интерфакс-Юг» Сергей 
Вифлянцев. К 2030 году ежегодно 
планируется вводить 3,7 млн кв. м 
жилья. Уже в этом году будет по-
строено 2,9 млн кв. м.

– По итогам первого полуго-
дия уже введено в эксплуатацию 
1,3 млн кв. м, или 45% от плана. 
В частности, построено 68 мно-
гоквартирных домов общей пло-
щадью 381 тыс. кв. м, – уточнил 
заместитель министра.

Большинство многоэтажек – 83% 
– вполне ожидаемо появляется в 
донской столице. Остальная доля 
приходится на новостройки в Ба-
тайске, Таганроге, Азове, Ново-
черкасске, Аксайском, Азовском, 
Белокалитвинском и Сальском 
районах.

– До конца года завершится 
строительство многоквартир-
ных домов общей площадью 
994 тыс. кв. м в 12 муниципальных 
образованиях, – отметил Сергей 
Вифлянцев.

Становится на Дону больше и 
частных домов. Только за пер-
вые полгода в регионе построили 
935 тыс. кв. м.

– На тенденции сказывается ин-
женерная инфраструктура, которая 
появляется в муниципалитетах, 
– подчеркнул Сергей Вифлянцев.

Дорога к дому
Для того чтобы строить больше, 

естественно, приходится задей-
ствовать новые земли. С новыми 
территориями повышается градо-
строительный потенциал, отме-
чают в донском минстрое.

– Началось освоение террито-
рии старого аэропорта. В Санкт-
Петербурге на ПМЭФ-2023 под-
писано соглашение о реализации 
этого проекта с помощью меха-
низма комплексного развития 
территории. Уже выдано семь 
разрешений на строительство 
домов, по четырем из них нача-
лись работы, – сообщил Сергей 
Вифлянцев.

Высотки уже заметны и на ле-
вобережье. Застройщик обещает в 
этом году ввести в эксплуатацию 
первые три дома.

– На начальной стадии реали-
зации находятся проекты жилищ-
ного строительства в Аксайском 
районе, а также крупномасштаб-
ных проектов в донской столице, в 
частности на улице Таганрогской, 
на проспекте Малиновского, – пе-
речислил Сергей Вифлянцев, доба-
вив, что есть мысли по застройке 
территории бывшего мясокомби-
ната в Ростове-на-Дону.

Власти уверены, что после 2025 
года, когда реконструируют ав-
тодорогу на улице Вавилова, но-
востроек прибавится и в Суво-
ровском микрорайоне. Объект 
амбициозный – на его создание 
из федеральной казны выделили 
5,283 млрд рублей. Ожидается, 
что новую дорогу оценят застрой-

щики не только Суворовского, но 
и территорий в Северном жилом 
массиве, а также на улице Оганова.

Новоселья много не бывает
В целом на Дону сейчас в ста-

дии строительства находятся 255 
домов. Это на 5% больше, чем в 
2022-м. По словам Сергея Вифлян-
цева, увеличение инвестпроектов 
свидетельствует о привлекатель-
ности региона для застройщиков.

– 30% новостроек, которые 
возводят на Дону, точно продает-
ся, – заверил наше издание Сергей 
Вифлянцев.

По его словам, на продажи влия-
ют разные факторы. В основном 
все зависит от потребительского 
спроса.

– Мы это видим по инвестицион-
ным проектам, которые реализуют 
застройщики. Есть дома, которые 
продаются полностью на стадии 
строительства, и уже до ввода их 
в эксплуатацию там нет ни одной 
свободной квартиры. Называть 
конкретные примеры не буду, 
чтобы никого не рекламировать, – 
уточнил Сергей Вифлянцев.

Ф
от

о 
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Кубометры 
перспектив

С окончанием работ по строи-
тельству завода «Донбиотех» 
синхронизируют полную гази-
фикацию объекта.

Об этом журналистам в пресс-
центре «Интерфакс-Юг» рассказал 
гендиректор «Газпром газораспре-
деление Ростов-на-Дону» Влади-
мир Ревенко.

– «Донбиотеху» требуется около 
18,5 тысячи кубометров газа. По 
техусловиям он уже получил весь 
свободный объем в 10 тысяч кубо-
метров в неотопительный период. 
То есть у завода есть гарантиро-
ванный минимальный объем газа 
для того, чтобы начать работать 
уже сегодня, – отметил Владимир 
Ревенко.

Напомним, что донские власти 
делают ставку на глубокую пере-
работку зерна, которая начнется 
на заводе-долгострое.

– Такой завод нам нужен. Есть 
сырье, животноводство – все вос-
требовано, – заявил глава региона 
Василий Голубев, подписав на 
ПМЭФ-2023 соглашение с компа-
нией «Русский водород» – инвес-
тором, который обещает достроить 
объект. Губернатор отметил, что 
донское правительство выполнит 
обязательства и обеспечит завод 
инженерной инфраструктурой: 
дорогой и газом.

Прошлись по грядкам
По производству огурцов от-

крытого грунта Ростовская об-
ласть занимает третье место в 
стране, а в ЮФО – второе, под-
считали в Ростовстате к Между-
народному дню огурца, который 
отмечается в третью субботу 
июля.

– В Ростовской области безус-
ловный рекордсмен – Багаевский 
район, который можно по праву 
назвать одним из огуречных цен-
тров России. Здесь выращивается 
треть всех огурцов донского края 
(18,2 тыс. т). В топ-3 также вошли 
Неклиновский (5200 т) и Азовский 
районы (4300 т), – отметили в Рос-
товстате.

Основную долю фактического 
сбора огурцов открытого грунта 
(79%) традиционно формируют 
личные хозяйства. Сельхозорга-
низациями выращено более 18% 
урожая, а фермерскими хозяйства-
ми – около 3%.

В курсе
Более половины жителей юга 

страны, в том числе и на Дону, 
практически не следят за ва-
лютными курсами, выяснили 
аналитики банка.

Лишь 8% опрошенных каждый 
день изучают изменения. Раз в не-
сколько дней смотрят на динамику 
курса рубля 14%. Еще 20% делают 
это не чаще чем раз в неделю. 26% 
вообще равнодушны к этим пере-
менам.

Из тех, кто интересуется курса-
ми валют, 76% следят за долларом, 
64% – за евро, 15% – юанем, 4% 
– казахстанским тенге, 2% – ин-
дийской рупией. Еще по 1% – за 
курсом японской йены и дирхама 
Объединенных Арабских Эмира-
тов. 15% назвали другие валюты.

Примечательно, что две трети 
полагают, что курс рубля к другим 
валютам оказывает существенное 
влияние на их доходы и уровень 
потребления.

Разыскивается 
баланс

Наибольшее количество пред-
ложений о работе в Ростовской 
области сейчас открыто для ме-
неджеров по продажам, продав-
цов-консультантов и водителей.

Об этом сообщают аналитики 
отечественной платформы он-
лайн-рекрутинга. В первой десятке 
наиболее востребованных специа-
листов оказались также операторы 
кол-центров, бухгалтеры, упаков-
щики-комплектовщики, кладов-
щики, повара, пекари, кондитеры, 
администраторы магазинов и 
курьеры.

Аналитики отмечают, что для 
рынка трудовых отношений в Рос-
сии сейчас характерен дисбаланс 
спроса и предложения, в обиход 
прочно пришел термин «рынок 
соискателя», и Ростовская область 
в этом отношении не исключение.

факт

Жалобы накапливаются и на оказание платных меди-
цинских услуг. По словам Марины Куцовой, жителю 
региона навязали в кредит ортопедическую подушку, 
без ее приобретения якобы было невозможно попасть 
на прием к врачу.
– В любом случае, если потребитель обращается 
за конкретной услугой в медицинский центр, у него 
есть возможность отказаться от дополнительных 
предложений. Или же он может требовать перерасчет 
денежных средств за услуги, которые ему оказали без 
его согласия, – заявила Марина Куцова.

Ф
ото автора

– В большинстве 
случаев потребитель по-
нимает, что он обзавелся еще 
и настоящим займом, уже выйдя из магазина и изучив 
пакет документов, – уточнила Марина Куцова.

Нарушают права потребителя продавцы и в том 
случае, когда на товаре отсутствует маркировка о его 
потребительских свойствах. Нарушением считается 
и тот факт, если при входе в магазин нет вывески или 
же на ней указан один режим работы, а фактически он 
осуществляет продажи в другое время. Все эти обяза-
тельные требования прописаны в федеральном законе 
о защите прав потребителей.

– Часто бывает и так, что до потребителя доводят не-
достоверную информацию о стоимости товара. Напри-
мер, когда на ценнике указано 100 рублей, а уже на кассе 
выясняется, что товар стоит 150 рублей, – отметила 
Марина Куцова.

В списке жалоб по-прежнему есть и претензии на про-
дажу товара с истекшим сроком годности.

Спорный момент
Специалисты Роспотребнадзора рассматривают жало-

бы и на договоры.
– В договоре об оказании бытовых услуг, когда он за-

ключается между исполнителем и потребителем, выяв-
ляются такие нарушения, как включение услуги, ущем-
ляющей права потребителей. Например, право исполни-
теля в одностороннем порядке без соглашения сторон 
изменить условия договора или вовсе его расторгнуть, 
– добавила Марина Куцова.

Нарушением считается и тот факт, когда при ремонте 
бытовой техники потребителю пытаются навязать допол-
нительные услуги, например, такие как платная доставка.

В топ-3 жалоб от населения Ростовской области входит 
и недовольство потребительским кредитованием.

– В большинстве случаев кредитные организации авто-
матически включают в договор согласие потребителя на 
уступку прав требований. По закону же регламентирова-
но, что банк должен в обязательном порядке сообщить о 
возможности отказаться, – отметила Марина Куцова.

Однако чаще всего, посетив банки, потребители него-
дуют, что договор оказался нечитабельным.

– Существуют обязательные правила, определяю-
щие, что буквы в тексте договора не могут быть меньше 
2,2 мм, поэтому если что-то напечатано шрифтом мень-
шего размера, это считается нарушением закона. Ведь 
из-за этого у потребителя нет возможности ознакомиться 
с полным текстом потребительского договора, в частно-
сти с его условиями, – подчеркнула Марина Куцова.

   Потребители 
по-прежнему 
жалуются  
на продажу 
просроченных 
продуктов

Выше некуда

справка

По данным ЦБ РФ, за пять  
месяцев 2023 года объем вы-
данных ипотечных кредитов 
составил 58 млрд рублей.  
Это почти на 72% больше,  
чем за аналогичный период 
прошлого года. Из них 23 млрд 
население одолжило, чтобы 
приобрести жилье на первич-
ном рынке.
– По последним данным,  
выдано 17 642 ипотечных  
кредита. Это вдвое больше,  
чем в 2022-м. Средняя  
процентная ставка составила  
8,16% годовых, – отметил 
Сергей Вифлянцев.

цифра

3,2 млн рублей составляет средний 
размер ипотечного кредита, выданного жителям 
Ростовской области

факт

Долгое время в Ростовской  
области ликвидным жильем 
считались «однушки» и «двуш-
ки». По словам Сергея Вифлян-
цева, тенденция постепенно 
перестраивается, «начал  
появляться спрос и на боль-
шие квартиры».

кстати

Порты Ростова-на-Дону 
и Азова посетили предста-
вители Вьетнама, куда каж-
дый год экспортируется более 
4 млн т пшеницы. Аналитики 
называют эту страну перспек-
тивным направлением для 
развития экспорта отечест-
венного зерна.

факт

Первый теплоход с пшени-
цей нового урожая отгрузи-
ли в порту Волгодонска. Как 
сообщили «Молоту» в Центре 
оценки качества зерна, 4800 т 
пшеницы, собранной в дон-
ских полях, направляется 
в Бангладеш. Перед отгрузкой 
партию проверили на соот-
ветствие безопасности и ка-
чества. Так, эксперты оценили 
влажность, содержание сор-
ной примеси, массовую долю 
сырой клейковины и т. д.
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1. Азов
Памятник воинам-интернационалистам, героям спецоперации и участни-
кам локальных войн планируется установить в Азове 2 августа. Появится 
он на площади Победы, где расположены мемориал с Вечным огнем, Стена Па-
мяти, скульптурная композиция «Письма с фронта», памятник героям Афгани-
стана. Кроме того, как сообщают в горадминистрации, рядом с Вечным огнем 
установят боевую машину пехоты (БМП).

2. Волгодонск
В городе начали замену асфальтового покрытия на улице 50 лет 
ВЛКСМ. Компания-подрядчик уже выполнила фрезерование на участ-
ке протяженностью 500 м. Его очистят, затем начнут асфальтирование 
силами подрядчика. Площадь ремонтируемого участка – 4479 кв. м. 
Стоимость контракта – свыше 5,6 млн рублей, поставить точку в ра-
ботах должны к 31 августа.

3. Донецк
Краеведческую экскурсию «Книжною тропою», ориентированную на ре-
бят, проведут в библиотеке-филиале им. М. Шолохова 25 июля. Юных жи-
телей города познакомят с произведениями донских писателей, в том чис-
ле Михаила Шолохова и Петра Лебеденко.

4. Новочеркасск
Двумя мини-тракторами пополнили городской 
парк коммунальной техники, их задействуют 
для покоса травы. Как пояснил замглавы 
администрации города Вадим Ма-
рыгин, каждый такой трактор смо-
жет заменить пять-шесть косиль-
щиков. С помощью подобной тех-
ники можно избавиться от расти-
тельности высотой до 30 см. Сей-
час трактора тестируют на про-
спекте Баклановском.

5. Ростов-на-Дону
В этом году в донской столице 
заменят 30 лифтов в 12 много-
квартирных домах. Как уточня-
ется на сайте горадминистрации 
со ссылкой на главу администра-
ции Ростова Алексея Логвиненко, для замены 
лифтов из региональной и городской казны выделили 145,8 млн рублей, за-
действуют и деньги жителей в размере годового сбора взносов на капремонт 
(10,8 млн рублей). Закончить работы должны к 15 декабря.

6. Азовский район
В поселке Новомирском заканчивают возведение врачебной амбулатории, зани-
мается строительством московская компания. Как уточнили в райадминистрации, 
элементы модульного сооружения изготовили на головном предприятии и доста-
вили на стройплощадку в виде большого конструктора. Амбулаторию оснастят ме-
белью и медоборудованием. Сметная стоимость объекта – около 26 млн рублей.

7. Верхнедонской район
В станице Казанской близок к финишной прямой ремонт внутрипоселко-

вых автодорог. Речь идет о преображении улицы Фрунзе на сумму свы-
ше 3,9 млн рублей и улицы Тимирязева, там стоимость ремонта – более 
5,1 млн рублей.

8. Зимовниковский район
В поселке Зимовники начали прокладку инженерной инфраструктуры 
к земельным участкам, предоставленным многодетным семьям. Работы 

займут два года, закончить их намечено в 2024-м. Их общая стоимость – больше 
106 млн рублей, из этой суммы свыше 101 млн рублей – деньги областного бюджета.

9. Матвеево-Курганский район
В первом полугодии в районе заключили 48 соцконтрактов по таким направлени-

ям, как поиск работы, развитие индивидуальной предпринимательской дея-
тельности, ведение личного подсобного хозяйства, преодоление трудной 

жизненной ситуации.

10. Неклиновский район
Соглашение о создании нового объединения – содружества «Дон-
басс» – подпишут 30 августа, в день освобождения Ростовской об-

ласти от фашистов, на территории 
музейного комплекса «Самбекские 
высоты». Этот решение анонсировал 
глава региона Василий Голубев, от-
метив, что инициатором этого шага 
стал донской регион. Содружеством 
объединят ДНР, ЛНР, Ростовскую и 
Воронежскую области.

11. Сальский район
Волонтеры группы «Помоги фронту» 

из Сальска вместе с атаманом хутор-
ского казачьего общества «Трубецкой» из 
поселка Гигант Сергеем Кожуховым отвез-
ли гумгруз в ДНР. Они передали участни-
кам СВО квадрокоптер для обучения начи-

нающих пилотов дронов-камикадзе, роу-
тер, планшет для загрузки и хранения карт 

местности, автомобильные колеса, электро-
кабель, емкости для воды и др.

Белые ходят 
первыми

   СПОРТ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Какая стратегия с большой долей вероятности ока-
жется выигрышной? Каковы правила позиционной 
игры? Как просчитывать тактику на несколько хо-
дов вперед?

Об этом «Молоту» рассказал победитель губер-
наторского конкурса «Лидеры Дона», член пре-
зидиума Федерации шахмат Ростовской области, 
руководитель и создатель шахматной школы Олег 
Милушев.

– У нас в организации работают 18 тренеров, 
которые проводят занятия в классах и онлайн. 
В нашей школе уже есть и свои звезды. К примеру, 
Давид Богдан – чемпион России среди детей с на-
рушением слуха. А Никита Дель в этом году занял 
шестое место на первенстве мира по быстрым шах-
матам (в такой игре каждому шахматисту дается 
всего 10 или 15 минут на партию) в городе Батуми.

   Игра в шахматы воспитывает в детях дисциплини-
рованность

Школа организует и собственные соревнования 
по шахматам. На них приезжают игроки из Крас-
нодарского края, Волгоградской области, Ставро-
польского края, Калмыкии, чуть реже – из Москвы. 
В скором времени один из учеников школы, Артем 
Полковникян, шестикратный чемпион Ростовской 
области, двукратный чемпион ЮФО, примет учас-
тие в сеансе одновременной игры с военными. Это 
когда один шахматист играет против нескольких 
противников.

   Платья Екатерины Химичевой 
минималистичны и сложны 
одновременно

Платье – знак бесконечности

Дизайнер говорит, что проект скорее философский 
и даже эзотеричный.

– У человека существует семь оболочек, семь тонких 
тел, а восьмое – это одежда. Она украшает, подчерки-
вает статус, индивидуальность человека, много говорит 
о его характере, о том, в каком времени он живет. Оде-
жда защищает человека, поэтому она так важна, – счи-
тает Екатерина.

Создавать индивидуальные образы героиню во 
многом научила работа: она – художник по костю-
мам в кино.

– Я отсматриваю много фотографий, документальных 
и художественных фильмов, в том числе современных. 
Нужно просмотреть много материала, чтобы потом пе-
реработать информацию и сделать что-то свое. И очень 
трудно не повториться, чтобы никто не сказал, мол, 
а этот костюм взяли из такого-то фильма. Особенно опа-
сен красный цвет, он акцентный, и героиню часто оде-
вают в красное, – говорит Екатерина.

В нынешней коллекции дизайнер выбрала акцентным 
серый цвет. Для кого-то он покажется тусклым и невнят-
ным, но Екатерине нравятся сложные задачи.

– Восемь платьев – это восемь женщин, и я представил 
для себя как минимум два образа, которые оказались мне 
ближе всего, – заметил заслуженный художник России, 
профессор кафедры живописи, графики и скульптуры Ака-
демии архитектуры и искусств ЮФУ Владимир Куприянов.

   ФОТОФАКТ

Можно ли из серой ткани, предназначенной для рабочей одежды, 
создать шикарное платье? Можно, и даже не одно. При условии та-
ланта и фантазии дизайнера. В Ростове в Донской публичной биб-
лиотеке открылась выставка «8-е платье».

Это проект художника по костюмам, дизайнера и фотографа 
Екатерины Химичевой. И хотя в экспозиции представлены восемь 
авторских платьев, на самом деле, как говорит Екатерина, их ко-
личество может быть бесконечным.

Все платья, в которые задрапированы манекены, можно носить. 
Причем многие из нарядов можно надеть шиворот-навыворот. 
С одной стороны, конструкции платьев лаконичны и минимали-
стичны, а с другой – не все так просто.

– Вся коллекция выполнена из однотонной ткани. Но при по-
мощи обработки она приобретает разные оттенки, появляется 
узор. Эти платья можно задрапировать, сделать асимметричны-
ми, и вся конструкция получает движение, – рассказывает Екате-
рина Химичева. – Если делать платья из более мягкой ткани, кон-
струкции станут еще более летящими и изящными. Но я намерен-
но взяла плотную ткань для рабочей одежды. Моя задача – даже 
из самой простой ткани сделать платье, которое будет красивым. 
Я использовала технику домов высокой моды, когда для пошива 
высококлассной одежды швы обрабатываются так, что представ-
ляют собой декоративный элемент. Одно из платьев я специально 
надела на манекен наизнанку, чтобы показать, что его можно но-
сить и при такой трансформации.

кстати
Шахматист из Германии Эмануил 
Ласкер никому не отдавал титул 
чемпиона мира в течение 27 лет.

Существует множество ком-
бинационных мотивов, все они 
помогают увеличить шансы на 
победу. Среди них есть «связка», 
«двойной удар» (или «вилка»), 
«отвлечение», «завлечение», 
«рентген», «открытое нападе-
ние», «блокировка», «жертва». 
Например, «рентген» – это когда 
фигура оказывает давление на 
сильную фигуру соперника через 
преграду из другой фигуры.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

ге
ро

я 
пу

бл
ик

ац
ии

Екатерина – его ученица, выпускница первого экспери-
ментального курса «Дизайн костюма».

Интересно, что фотографии, которые представлены на 
выставке, выполнены в черно-белой гамме. Как говорит 
Екатерина, фэшн-фотографии – это всегда отдельная исто-
рия, а не просто костюмная съемка.

– Фэшн-фото – это больше про смысл, а не про саму 
одежду и ее конструкцию. Эту коллекцию фото я дела-
ла не для того, чтобы эффектно подчеркнуть модель пла-
тья, а чтобы создать образ. Съемки проходили в Ростове, 
на гребном канале. А так как я кинематографист, огромное 
внимание уделяю освещению, поэтому мы приехали на ло-
кацию в пять утра, чтобы поймать мягкий, естественный 
свет, – рассказывает Екатерина.

Напомним, в конце прошлого года 
в Донской публичной библиотеке про-
шла персональная выставка Екатерины 
Химичевой, где можно было увидеть со-
зданные ею эскизы и несколько костю-
мов из известных фильмов. Екатери-
на работает в кино с начала 2000-х го-
дов, за ее плечами – 30 художествен-
ных фильмов и сотрудничество со зна-
менитыми режиссерами: Кириллом Се-
ребренниковым, Владимиром Бортко, 
Алексеем Балабановым, Александром 
Миндадзе, Андреем Зайцевым.

Автор: Ирина Варламова. Фото автора.

   Чтобы поймать 
нужный свет, 
фотограф и мо-
дели встрети-
лись на гребном 
канале в пять 
утра



Домашних животных изолировать от диких
Для избежания опасных заболеваний необходимо усилить режим закрытого типа  
на предприятиях свиноводства и птицеводства. Об этом предупредили ветврачи  
Ростовской области. По информации федерального Минсельхоза, на территории Рос-
сии с начала года зарегистрировано 46 случаев птичьего гриппа и 29 случаев АЧС.
По мнению начальника регионального управления ветеринарии Александра Круглико-
ва, основой профилактики возникновения вспышек особо опасных заболеваний  
животных сегодня является работа крупных хозяйств в режиме закрытого типа,  
а также вакцинация домашней птицы, содержащейся в личных подсобных хозяйствах. 
Кроме того, необходимы региональные мониторинговые исследования биологическо-
го и патологического материала от птицы, свиней и диких кабанов.
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Клуб увлечённых
   ГОД ПЕДАГОГА  

И НАСТАВНИКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media  
фото автора

Героини этой публика-
ции действительно  
увлечены рукодели-

ем и побывали со своими 
изделиями на ярмарках 
мастеров в разных угол-
ках области. А еще одна 
особенность этих женщин 
– желание передать свое 
умение другим.

Этот клуб находится в 
Новошахтинске. Его осно-
ватель Наталья Шевченко 
«подсела» на бисероплете-
ние в 1997 году: в журнале 
«Работница» она увидела 
бисерное колье, которое 
ей до того запало в душу, 
что захотелось его сплести. 
Сделала – и воодушевилась. 
Стала пробовать другие 
варианты: вышитые кар-
тинки, например. Людям 
нравилось, даже покупали.

А ей очень хотелось най-
ти единомышленников. И 
так случилось, что газета 
«Знамя шахтера» дала объ-
явление: на базе редакции 
собирается клуб людей, 
увлеченных этим делом. 
Так и получилось, что по-
началу клуб собирался на 
базе редакции. А потом 
увлеченные попросили при-
ютить их в городском Доме 
культуры. Помещение было 
предоставлено.

Тут нужно объяснить, что 
бисероплетение вообще-то 
древнейшее искусство, и в 
нашей стране оно с перемен-
ным успехом существовало 
со времен Киевской Руси.

Немного истории
Первым в России изго-

тавливать бисер научил-
ся светило науки Михаил 
Ломоносов. После долгих 

опытов со стеклом в 1752 году он 
получил разрешение на постройку 
Усть-Рудицкой фабрики под Орани-
енбаумом для «делания изобретен-
ных им разноцветных стекол и из 
них бисеру, пронизок и стекляруса 
и всяких других галантерейных 
вещей и уборов, чего еще поныне в 
России не делают, но привозят из-за 
моря великое количество ценою на 
многие тысячи». Так на Руси нача-
лась история своего бисера, как сей-
час сказали бы, импортозамещение.

Вышивать стало модным: вы-
шивали бисером и мещанки, и 
купчихи, и светские дамы. А на-
стоящие русские искусницы со-
здавали вышивкой из бисера целые 
художественные произведения. 
Словом, было кому наследовать 
новошахтинским мастерицам. 
Сегодня, правда, искусству этому 
учатся в интернете – но и время-то 
для передачи информации другое.

Не только вышивка,  
но и плетение, и валяние

– У нас есть разные направления 
работы с бисером, – объясняет 
Наталья. – Есть бисерная фло-
ристика (изготовление из бисера 
цветов, небольших деревьев, при 
этом бисер нанизывается на прово-
локу), есть бисерное вязание крюч-
ком (сначала делаются бисерные 
нити, а потом из них вяжется все 
что душе угодно). Есть и те, кто 
работает с бисерными нитя-
ми на станке и ткет бисер-
ное полотно. И это уже 
ремесло. Есть мастери-
цы, которые занимаются 
бижутерией, и техники 
здесь разнообразные. А 
я сама увлеклась би-
серной скульптурой.

Неужто в клубе 
царит и процветает 
только бисер? Нет, 
говорит глава клуба, 

есть у нас и валяние из шерсти. 
Учились опять же по интернету, 
но пришла в клуб и своя мастерица 
этого дела, приехавшая с Севера. 
Так появились свалянные из шер-
сти тапочки, туфли и шляпы, шар-
фики и жилетки, варежки, броши.

Но это рукоделие, а некоторые 
приходят в клуб, просто чтобы 
пообщаться, потому что одиноко 
пожилым людям сегодня живется. 
А тут предлагают попробовать по-
работать с бисером. Говорят: «Ой, 
да что вы, я же старая, я не смогу». 
А попробовала – получилось.

– Это так замечательно, когда 
ты не только сам можешь что-то 
делать, но и другого научить, – 
делится Наталья. – И радуешься 
за этого человека.

Поскольку свои изделия хотелось 
кому-нибудь показать, женщи-
ны стали ездить на фестивали и, 
по словам Натальи, узнали мно-

го интересного о 
своей области. 

Да и себя по-
казали – и в 
С т а р о ч е р -
касской, и в 
Усть-Донец-
ке, и в Ко-
четовской, и 
в Ростове. К 

себе на празд-
ники уже при-

глашают 

и сельские поселения, которые за-
метили «Клуб увлеченных» на фе-
стивалях, организованных Област-
ным домом народного творчества.

И передать другим
В Новошахтинске есть центр 

социальной реабилитации инва-
лидов и помощи семьям в трудном 
жизненном положении «Добро». 
Наши мастерицы предложили их 
подопечным занятия по бисеропле-
тению – конечно, тем, кто мог это 
освоить. Были ребятишки, кото-
рым надеть бусинку на проволоку 
– уже достижение. А если не про-
сто надеть бусинку на проволоку, 
а потом закрутить ее в цветочек, 
пусть самый примитивный, то 
тогда для некоторых счастью нет 
предела. Занимались и с такими, 
а потом принимали вместе учас-
тие в фестивале «Дети солнца» 

(участники – дети с ОВЗ) в стани-
це Манычской, организованном 
шахтинской епархией.

– Кажется, что проблема у 
этих детей была даже не в рабо-
те руками, а в общении, – всту-
пает в разговор замглавы клуба 
Анастасия Ретюнских, которая 
вывела клуб в социальные сети. 
– Вот вам пример: пришла девоч-
ка, я подхожу к ней, она от меня 

шарахается. Значит, детей рядом 
с ней не сажаем: сидят только она 
и бабушка. На, скажем, третьем 
занятии можно уже и подойти, и 
ручку поправить, чтобы она сама 

проволоку с бисером закрутила. А 
потом в театр пошли все вместе, так 
она и за руку меня сама взяла. Как 
насчет роста мастерства – не знаю, 
но социализация деток на наших 
занятиях идет быстрее. И бабушка 
девочки рассказывала, как она ждет 
этих занятий. «Вы, девчонки, толь-
ко нас не бросайте, – просила она, 
– мы так к вам привыкли».

А тут грянула пандемия, и с 
помещением у «Добра» возникли 
проблемы...

– Но вроде бы должны им дать 
помещение, – говорит Наталья. – 
Тогда и продолжим занятия.

Мастер Дона
Уровень новошахтинских масте-

риц отмечен губернаторскими пре-
миями, таких здесь шесть человек. 
На премию собирается претендовать 
и Анастасия, поменявшая профиль: 
сейчас она занимается плетением 
из бисера украшений древних сла-
вян. Поэтому можно увидеть ее на 
фестивалях, где она демонстрирует 
свои изделия – пояса, гайтаны (свое-
образное колье под нательный крест; 
сегодня многие используют их про-
сто в качестве украшения), очелья 
(подвески к головному убору).

В марте мастерицы обязательно 
проводят мастер-классы для руко-
водителей кружков и желающих 
поучиться работников культуры. А 
иначе тем, кто носит гордое звание 
«Мастер Дона», и нельзя. Свое мас-
терство нужно передавать другим.

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Работа почвоведов не вид-
на никому. При этом мы хо-
дим по земле, которая все 
более наполняется продук-
тами деятельности челове-
ка, и степень этого загряз-
нения растет с каждым 
годом.

Один из способов очище-
ния почвы предложили уче-
ные из Академии биологии 
и биотехнологии ЮФУ. А 
начиналось все со студен-
ческого стартапа, который 
победил в конкурсе Фонда 
содействия инновациям в 
2022 году. Об этом «Молот» 
поговорил с одним из авто-
ров проекта, магистрантом 
академии Ильей Лобзенко.

Сорбент совсем  
не прост

Почву и воду и раньше 
очищали при помощи со-
рбентов, которые собира-
ли на своей поверхности 
загрязняющие вещества, 
например тяжелые метал-
лы. Эти металлы, атомный 
вес которых превышает 50 
единиц, не подвергаются 
разложению в почве и на-
капливаются в ней. А, к 
примеру, цинк и медь имеют 
свойства накапливаться и в 
растениях, являясь для них 
микроэлементами, и далее 
по пищевой цепочке попа-
дать в организм человека.

Среди сорбентов, которые 
могут закреплять на своей 
поверхности тяжелые ме-
таллы, – так называемый 
биоуголь, получаемый пу-
тем пиролиза (нагрев без 
доступа воздуха) из расти-

тельных остатков, к примеру, ше-
лухи подсолнуха. Этим сорбентом 
для очистки почвы пользовались 
и раньше, на рынке достаточно 
предложений по биоуглю, но ис-
следователи ЮФУ (главный иде-
олог новой технологии – кандидат 
биологических наук Татьяна Бауэр) 
пошли дальше.

Ловушка для тяжёлых металлов

Они соединили биоуголь с ме-
таллоорганическими соединения-
ми, строение которых имеет форму 
каркаса. Механизм их действия 
таков: вокруг металла путем об-
разования комплексов формиру-
ется «сетка» из органических со-
единений. Особенность в том, что 
удельная площадь ее поверхности 
(а мы помним, что для сорбента это 
главное) колоссальная: на грамм 
вещества – до нескольких тысяч 
квадратных метров. Казалось бы, 
бери их и применяй, но пробле-
ма таких веществ в том, что они 
устойчивы в ограниченном диапа-
зоне кислотности.

Уникальные технология  
и материалы

Татьяна Сушкова, руководитель 
лаборатории мониторинга почв 
Ботанического сада ЮФУ, пред-
ложила получать биоуголь ступен-
чатым нагревом, чтобы уловить 
состояние получаемого сорбента, 
когда из него уйдет максимальное 
количество органических веществ 
и образуется большое количе-
ство пор. С такими биоуглями, 
рассказывает Илья Лобзенко, мы 
обратились в Международный на-
учно-исследовательский институт 

интеллектуальных материалов, где как раз занимались изучением ме-
таллоорганических материалов с каркасным строением (МОК): Татьяне 
Сушковой и Татьяне Бауэр пришла в голову идея соединить биоугли 
с МОК и таким образом получить сорбент с большой поверхностью, 
который будет устойчив в почве любой кислотности. Более того, такой 
композитный материал позволял получать сорбент с нужными разме-
рами пор-ловушек. Подбирая сам МОК и сорбент, изготовленный по 
нужной технологии, можно получить нанокомпозитные материалы, 
которые подойдут для очистки почвы от определенных веществ, имею-

щих конкретные размеры молекул. 
Например, для тяжелых металлов 
нужны поры маленьких и средних 
размеров.

Уникальность технологии в том, что до сих пор соединить МОК 
и биоугли никто в мире не пытался, поэтому таких продуктов на рынке 
просто нет. Сами МОК неустойчивы: если кислотность почвы хоть не-
много повышается, они распадаются. А с помощью биоугля их можно 
стабилизировать, и их устойчивость повышается вплоть до рH 8, что, 
кстати, характерно для почв нашей степной зоны.

В два раза быстрее
Как все это происходит в реальности? Новый сорбент разбрасывается 

по поверхности и закапывается. Основные процессы в почве происхо-
дят, когда там есть влага. Соединения тяжелых металлов содержатся в 
жидкой субстанции почвы. Взаимодействием через воду и происходит 
закрепление извлекаемых веществ на поверхности сорбента. Десорбции 
(ухода с поверхности сорбента адсорбируемого вещества) не происходит.

Ученые проводили многолетние эксперименты с биоуглями и получили 
хорошие результаты. А увеличиваемая МОК поверхность сорбента и уско-
ряет очистку почвы в полтора-два раза, и делает ее более качественной.

Проблема очистки почвы актуальна для Ростовской области. Помимо 
загрязнения придорожных участков соединениями тяжелых металлов есть 
несколько территорий, почва которых имеет в себе сверхдопустимое содер-

факт

Сорбентом называется вещество с большим количеством пор 
и большой удельной площадью поверхности. Примером может 
служить активированный уголь, который подвергают специаль-
ной обработке для увеличения площади поверхности и, соответ-
ственно, увеличения количества пор, которые и захватывают  
ненужные вещества.

   Почву и раньше очищали 
от тяжелых металлов с по-
мощью сорбентов, но с по-
мощью нового наноком-
позитного материала это 
можно сделать в два раза 
быстрее

   Замглавы клуба 
Анастасия Ретюн-
ских охотно 
демонстрирует 
свои  
изделия

   Созданные членами «Клуба увлеченных» украшения  

на ярмарках мастеров пользуются особым вниманием

жание этих соединений – например, 
это санитарные зоны предприятий. 
На площади высохшего озера Ата-
манского в Каменском районе пре-
дельно допустимая концентрация 
цинка превышена в 660 раз: сюда 
долгое время приходил сброс отхо-
дов предприятия. Это давний объект 
исследования ученых – дело в том, 
что и содержание соединений меди 
здесь превышает предельно допу-
стимую концентрацию в десятки раз. 
Проблема этого объекта еще и в том, 
что близко к высохшей поверхности 
озера находятся грунтовые воды, и 
они связаны с одним из рукавов Се-
верского Донца. А оттуда происходит 
забор воды для поливов полей, для 
обеспечения водой жителей близле-

жащих городов. Так что высохшее 
озеро Атаманское – один из пер-
вых кандидатов на проведение 
эксперимента очистки большой 
площади новым сорбентом.

Отходы производства –  
в доходы

Но и все вышеизложенное, 
как говорится, лишь присказка, а 

сама сказка, то есть студенческий 
стартап Ильи, созданный под ру-
ководством Татьяны Бауэр, заклю-
чается в том, что биоугли предло-
жено получать… путем сжигания 
осадков сточных вод, являющихся 
распространенным материалом 
для получения биоуглей. То есть в 
данном случае решается и пробле-
ма накопления этих осадков.

Проведен и опыт получения 
биоуглей из остатков производства 
одного из молзаводов области.

Так что проект, выросший из 
студенческого стартапа с названи-
ем «Разработка нанокомпозитных 
материалов нового поколения для 
очистки шлакозолоотвалов», имеет 
перспективное будущее. Для его 
обеспечения создано ООО «БИО-
КОМПОЗИТ-МОФ», которое и бу-
дет заниматься распространением 
как самого сорбента, так и техно-
логии его изготовления.

Фото: ekosad-vsem.ru

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Трафик  
через Ростов

Губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев обратил-
ся к землякам в связи с ЧП на 
Крымском мосту утром 17 июля.

«Областной оперштаб оптими-
зировал работу предприятий до-
рожно-транспортного комплекса, 
ограничив проведение ремонта 
дорог по маршруту Таганрог – 
Джанкой. Организована работа 
двух перехватывающих парко-
вок. На одной, в районе села Сам-
бек, развернут пункт временного 
размещения.

Приостановлены продажи би-
летов на автобусные маршру-
ты, следующие из Ростовской 
области в Республику Крым. В 
минтрансе организована горячая 
линия по тел. 8-918-525-77-74.

Совместно с минтрансом ДНР 
разработан алгоритм организо-
ванного прохождения автоко-
лонн, которые следуют из Крыма 
через Ростовскую область, на 
аварийно-опасных участках М-4 
и А-260 выставлены дополни-
тельные посты ДПС», – написал 
глава донского региона в своем 
телеграм-канале.

Напал на салон
В донской столице резонанс-

ным стало ЧП, случившееся в 
салоне красоты, расположенном 
в районе пересечения проспекта 
Буденновского и улицы Малю-
гиной.

Видеокамеры наблюдения за-
фиксировали, как неадекватный 
мужчина напал на улице на со-
трудницу салона. Женщина забе-
жала внутрь и закрылась. Тогда 
неадекват поднял тяжелый бе-
тонный блок, находившийся ря-
дом, и выбил им витрину, а потом 
скрылся. К счастью, пострадавших 
в результате этого ЧП нет.

Мужчину ищет полиция. Со 
слов сотрудницы, нападавший был 
сильно пьян. Видеокадры с этим 
происшествием попали в соцсети 
и вызвали целую волну возмущен-
ных комментариев.

Поборы в полиции
На основании материалов, 

собранных УФСБ России по 
Ростовской области, возбужде-
но уголовное дело по ч. 3 ст. 159 
УК России («Мошенничество») 
в отношении бывшего и дей-
ствующего высокопоставленных 
сотрудников ОМВД России по 
Белокалитвинскому району.

Они подозреваются в хищении 
в крупном размере денежных 
средств, выделенных на преми-
рование личного состава отдела 
полиции в 2021–2022 годах.

Оперативники установили, что 
офицеры полиции, используя свое 
служебное положение, из корыст-
ных побуждений с целью личного 
обогащения, под предлогом необ-
ходимости передачи денег сотруд-
никам контрольно-ревизионного 
управления ГУ МВД России по 
Ростовской области, осущест-
влявшим проверку, организовали 
мошенническую схему по сбору с 
подчиненных сотрудников денеж-
ных средств, полученных ими в ка-
честве премий, сообщили в пресс-
службе регионального УФСБ.

Дело о теплотрассе
В суде Советского района 

Ростова вынесен приговор по 
уголовному делу в отношении 
бывшего главного инженера 
филиала «Ростовских тепловых 
сетей» Сергея Самборского.

Он признан виновным в наруше-
нии правил безопасности, причи-
нившем крупный ущерб.

Напомним, 21 марта 2022 года 
вблизи многоквартирного дома на 
улице Малиновского произошел 
порыв теплотрассы. Из-за обра-
зовавшегося фонтана с горячей 
водой потребовалась эвакуация 
жильцов дома (вода попадала в 
квартиры через окна). Затопило 
12 квартир и три нежилых поме-
щения, повреждено имущество 
граждан на общую сумму более 
11 млн рублей.

Самборскому назначено наказа-
ние в виде двух лет ограничения 
свободы с лишением права зани-
маться определенной деятельно-
стью на срок три года, сообщили в 
Прокуратуре Ростовской области.



Информация
Я, кадастровый инженер, Беликов Андрей Васильевич, номер квалификацион-

ного аттестата 61-11-310, почтовый адрес: 347510, Ростовская область, Орлов-
ский р-н, п. Орловский, ул. Шолохова, 29, тел.: 8(909)427-98-66, адрес электрон-
ной почты: vskibina@rambler.ru, сообщаю о согласовании проектов межевания, 
подготовленных в результате образования земельных участков путем выдела в 
счет долей из земельного участка кадастровый номер 61:09:0600003:1326, рас-
положенного по адресу: Россия, Ростовская область, Дубовский район, Верхо-
логовское сельское поселение, участок расположен к северо-востоку от х. Вер-
бовый Лог. Выделяющиеся граждане: Загоруйко Лидия Владимировна, Заго-
руйко Александр Иванович, Епифанова Валентина Семёновна. Проекты меже-
вания земельных участков подготовлены кадастровым инженером. Заказчиком 
работ является: Загоруйко Лидия Владимировна, зарегистрированная по адре-
су: Ростовская область, Дубовский район, х. Вербовый Лог, ул. Широкая, 31, т. 
89614109570 Предметом согласования являются размеры и местоположение гра-
ниц выделяемых в счет земельных долей земельных участков. Ознакомиться с 
проектами межевания можно со дня опубликования данного извещения по вы-
шеуказанному адресу кадастрового инженера. Предложения о доработке про-
ектов межевания, обоснованные возражения относительно размеров и местопо-
ложения границ выделяемых земельных участков, после ознакомления с ними, 
направлять по вышеуказанному адресу кадастрового инженера и в МО филиа-
ла ФГБУ РРКП Росреестра по Ростовской области, расположенного по адресу: 
Ростовская обл., Дубовский р-н, с. Дубовское, ул. Первомайская, 81, в течение 
30 дней со дня опубликования данного извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаевной, квалификационный 

аттестат 34-11-113, почтовый адрес: 346200, Ростовская область, Кашарский 
район, сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: ont253@mail.ru, телефон: 8-928-767-
08-35, подготовлен проект межевания земельного участка в связи с выделением 
земельных долей из общей долевой собственности на земельный участок, земли 
сельскохозяйственного назначения общей площадью 1066807 кв.м. Кадастровый 
номер исходного земельного участка 61:16:0600019:415, местоположение: Рос-
товская область, Кашарский район, примерно в 7 км по направлению на юго-за-
пад от ориентира п.Древние Курганы. Заказчиком кадастровых работ является 
Величко Николай Леонидович, проживающий по адресу: Ростовская область, Ка-
шарский район, х.Черниговка, ул.Таврическая, дом 6. Телефон: 8-928-773-32-24.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика выделить земельные доли 
в соответствии с Федеральным Законом №101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об оборо-
те земель сельскохозяйственного назначения» с изменениями, дополнениями, 
вступившими в действие с 31.07.2005 г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ земельного участка, выделяе-
мого в счет земельных долей, а так же предложения о доработке проекта меже-
вания земельных участков после ознакомления с ним, заинтересованные лица 
могут по адресу:346200, Ростовская область, Кашарский район, сл.Кашары, ул.Ле-
нина, 57. При себе иметь документ, удостоверяющий личность, а также докумен-
ты о правах на земельный участок. Ознакомиться с проектом межевания, напра-
вить предложения  о его доработке, а также направить обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельных долей, заинтересованные лица могут в течение 30 
дней с момента опубликования настоящего извещения.

Зачем доктору
гандбол

Соглашение о сотрудниче-
стве между Ростовским госу-
дарственным медуниверсите-
том (РостГМУ) и гандбольным 
клубом «Ростов-Дон» подписа-
ли на прошлой неделе.

Подписи поставили ректор 
вуза Сергей Шлык и прези-
дент клуба, первый замглавы 
администрации Ростова Юрий 
Овчинников. Как сообщили 
в РостГМУ, в вузе команде по-
могут с реабилитацией спорт-
сменок, а также вовлекут в эту 
работу студентов и ординаторов. 
Кроме того, как отметил Сергей 
Шлык, содружество может 
пойти на пользу ординаторам 
РостГМУ, которых готовят по 
специальности «ЛФК и спортив-
ная медицина».

– Это сотрудничество очень 
важно для клуба, мы понимаем, 
что спорт – это травмы, и коман-
де необходима постоянная связь 
с медициной. Надеемся, со-
трудничество принесет новые 
методики лечения спортсменов, 
– пояснил Юрий Овчинников.

Подлость гадюки
Ростовские токсикологи ока-

зали медпомощь 40-летнему 
пациенту, укушенному змеей.

Как рассказали в городской 
больнице скорой медпомощи 
(ГБСМП) Ростова, в област-
ной центр острых отравлений, 
действующий на базе этого 
медучреждения, на «скорой» 
доставили мужчину из одного 
из районов области. Он мучился 
от интоксикации, нога распухла, 
на ней были заметны следы зме-
иных зубов.

Пострадавший отправил-
ся с друзьями на природу, там 
внезапно почувствовал, что в 
ноге что-то кольнуло, и увидел 
две точки, а неподалеку – изви-
вающуюся змею, похожую на 
гадюку. Вскоре нога распухла, 
появились одышка и сердцебие-
ние. Как сообщил руководитель 
центра, главный внештатный 
токсиколог областного мин-
здрава Хугас Поркшеян, паци-
енту провели дезинтоксикацию, 
ввели противоотечные и про-
тивоаллергические препараты. 
Сейчас мужчина уже дома.

В ГБСМП отмечают: змеиный 
яд особенно токсичен именно 
в жару – в июле и августе. Пер-
вое, что нужно сделать после 
укуса змеи, – обработать место 
любым доступным антисепти-
ком – спиртом, йодом. Потом 
конечность надо нетуго забин-
товать и немедленно обратиться 
за медпомощью. Консультации 
токсикологов областного центра 
острых отравлений доступны 
по телефону 8 (863) 235-32-00.

Пока пациент 
«спит»

Стоматологическая поликли-
ника в Волгодонске получила 
оборудование для работы по 
оказанию стоматологической 
помощи под общим наркозом.

Как уточнили в региональ-
ном минздраве, закуплены 
аппарат ИВЛ; монитор пациен-
та, позволяющий наблюдать за 
пятью параметрами; медкровать; 
кардиосинхронизированный де-
фибриллятор; стерилизатор для 
инструментов. Приобрели это 
медоборудование по программе 
«Модернизация первичного зве-
на здравоохранения».

Менингококк 
не наступает

Как сообщил глава феде-
рального Минздрава Михаил 
Мурашко, риска распростране-
ния менингококковой инфек-
ции в масштабах страны нет.

Напомним, недавно ее вспыш-
ку зафиксировали в Свердлов-
ской области.

«Пациенты находятся под 
наблюдением. Их состояние 
удовлетворительное. Они во-
время обратились за помощью, 
своевременно были выявлены 
контактные лица. Пациенты 
получили необходимую тера-
пию для профилактики развития 
более тяжелого течения заболе-
вания. Вспышка локализована, 
пациенты идут на поправку. От-
дельным лицам была проведена 
вакцинация по эпидемическим 
показаниям», – эти слова мини-
стра привели в телеграм-канале 
Минздрава РФ.

факт
Перед стартом дис-
куссии Ирина Рука-
вишникова вручи-
ла письма с благо-
дарностью от спи-
кера Совета Феде-
рации ФС РФ Ва-
лентины Матвиен-
ко. Таким образом, 
поощрили трех жи-
телей Дона: ген-
директора ростов-
ского Националь-
ного медицинско-
го исследователь-
ского центра онко-
логии Олега Кита; 
учительницу рос-
товской санатор-
ной школы-интер-
ната № 28, предсе-
дателя донского от-
деления Всерос-
сийской организа-
ции родителей де-
тей-инвалидов и 
инвалидов старше 
18 лет с менталь-
ными и иными на-
рушениями Каринэ 
Мирзоеву; главно-
го судебного при-
става донского ре-
гиона, руководите-
ля главного управ-
ления Федеральной 
службы судебных 
приставов по Рос-
товской области  
Евгения Казанова.

Ф
от

о 
ав

то
ра

Фокус волшебника
   ОБРАЗ ЖИЗНИ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Фокусник-иллюзионист 
из Ростова Илья Данчев 
поставил себя на ноги бла-
годаря танцам и цирково-
му искусству. Сегодня он 
передает свои навыки осо-
бенным детям и их настав-
никам.

Бегущий по волнам
Сам Илья называет себя 

не фокусником, а волшебни-
ком. Волшебником нашего 
города.

– Фокусник дурит людей, 
а я показываю сказку, – го-
ворит Илья и вытаскивает 
из носа палочку. Надо по-
лагать, волшебную.

Фокусам и клоунаде пар-
ня учили в знаменитом цир-
ке на Цветном бульваре. Но 
обо всем по порядку.

– В детстве я начал зани-
маться танцами, чтобы на-
учиться ходить. В семь лет 
я попал в аварию, год проле-
жал, потом была долгая ре-
абилитация, – рассказывает 
Илья. – Когда начал ходить 
с палочкой в окрестностях 
нашего района, увидел объ-
явление о наборе в школу 
брейк-данса. Я занимал-
ся верхним брейк-дансом, 
когда задействованы руки, 

хочу, чтобы как можно больше особенных людей и 
их наставников узнали мои методики и пользовались 
ими, – говорит Илья. – Начинаем мы с разминки, де-
лаем пальчиковую нейрогимнастику, а когда у моих 
подопечных достаточно развилась моторика, пробуем 
жонглировать, учить язык жестов. Особенным детям 
трудно общаться, но жестовый алфавит многие выучи-
ли за два месяца. Вообще за год занятий наметился 
огромный прогресс. Таня и Паша, у них аутизм, даже 
приобрели гитары. С ребятами, у которых ДЦП, тяже-
лее. В студию ходит Елизавета, пальчиковая гимна-
стика ей не дается, и жонглирование идет сложно. Но 
она приходит на каждое занятие и учит один и тот же 
элемент: подбросить и поднять мячик. В самом начале 
она не могла даже его подбросить. Дети с синдромом 
Дауна тоже не могли подбросить мячик вверх, а сейчас 
уже двумя жонглируют. Ребята-аутисты способны и 
тремя жонглировать. Могут показать парочку фоку-
сов с картами и монетками. У особенных детей много 
проблем и с общением, и с речью, и с моторикой, но 
за год мы смогли многое преодолеть. На мой взгляд, 
занятия на развитие мелкой моторики очень важны. 

Если есть проблемы с ней, проб-
лемы будут во всем: и с речью, и 
с координацией. У меня есть цель: 
к трем с половиной годам научить 
своего сына жонглировать тремя 
мячами. Сейчас ему два года, и в 
силу своего возраста он пока может 
подбросить только один мячик.

Приключения 
продолжаются

Сейчас дети из «Надежды» уе-
хали в летний лагерь, а Илья тем 
временем организовал курс «Время 
приключений». Он рассчитан на 
особенных и обычных детей. Илья 
обучает ребят искусству уличных 
артистов – это и жонглирование, и 
театральные навыки, и язык жестов.

– Артисты во время выступлений 
не должны разговаривать между 
собой. Допустим, мы работаем в 
паре, и мне надо подать мяч – нуж-
но уметь показать это на пальцах 
и понять друг друга. Я изучил же-
стовый язык, когда работал в Анапе 
аниматором. Там была девочка, 
которая не слышала, а я захотел с 
ней общаться. Выучил основные 
жесты, а родители подсказали бо-
лее детально.

Есть планы поставить с ребятами 
из «Надежды» цирковые номера, 
чтобы выступать с ними на меро-
приятиях.

– Пока не хватает синхронности. 
Я работаю над этим. Они уже мо-
гут перебросить друг другу мячик, 
и хотя для зрителей это будет не 
так ярко, но для самих ребят это 
огромный прорыв, – уверен Илья.

   «Фокусник дурит людей, а я показываю сказку», – 
считает Илья

   МЕДИЦИНА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Уже в ближайшее время 
в России могут усовер-
шенствовать процесс до-
несения до родителей, 
воспитывающих детей 
с орфанными (редкими) 
заболеваниями, необхо-
димой им информации.

Об этом стало извест-
но во время заседания 
круглого стола, организо-
ванного в региональном 
парламенте и посвящен-
ного как раз наиболее 
актуальным вопросам 
оказания медпомощи и 
обеспечения лекарствами 
пациентов с орфанными 
заболеваниями. В частно-
сти, речь зашла о расши-
рении в РФ с 2023 года 
неонатального скрининга 
новорожденных, о ню-
ансах финансирования 
медпомощи пациентам 
с редкими тяжелыми 
заболеваниями разных 
возрастов, о специфи-
ке реабилитации таких 
людей. В дискуссии 
дистанционно поучаст-
вовали и члены эксперт-
ного совета по редким 
(орфанным) заболевани-
ям при Комитете Госду-
мы ФС РФ по охране 
здоровья.

Облегчить бремя недугов

осваивал техники «волны» и «робот», и это очень 
развило мою координацию. Это то, чему я сейчас учу 
детей – и обычных, и особенных. Благодаря танцам я 
потом работал аниматором в детских лагерях. Начал 
показывать фокусы. Меня на них вдохновил ростов-
ский иллюзионист Олег Штейнберг, он из династии 
цирковых артистов. А потом я попал в молодежный 
лагерь на Селигере и показал один фокус арт-дирек-
тору крупного развлекательного центра в Москве, и 
она пригласила меня в столицу.

– Что за чудо-номер?
– Я съедаю ручку, а потом она появляется у меня 

из носа, уха и так далее. В развлекательном центре в 
Москве на новогодние праздники приглашали цирко-
вых артистов, и клоун Юрий Звездочетов заприметил 
меня, пригласил к себе в цирк на Цветном бульваре 
и начал обучать со своим коллегой. Но Москва для 
меня – слишком большой, шумный и тяжелый город. 
Я вернулся в Ростов и тут же попал в большой раз-
влекательный центр, где детей обучали разным про-
фессиям. Меня приглашали на детские дни рождения, 
свадьбы, корпоративы, – рассказывает Илья.

Время надежды
Представление Ильи длится около часа. Он рас-

сказывает историю волшебника, затем съедает вол-
шебную палочку. Потом она появляется чудесным 
образом. Все сначала ужасаются, особенно родители. 
Они думают: бог ты мой, что сейчас будет! Детвора 
уже спит и видит, как все повторить. Но нет! Это самое 
начало программы, и в ней так много чудес и трюков, 
что про эту палочку забывают.

Несколько лет назад, когда Илье исполнилось 28 лет, 
дала о себе знать детская травма. Илья перенес три 
операции на шейном позвонке и понял, что надо за-
канчивать с выступлениями.

– Написал в соцсетях, что хочу все навыки, которые 
у меня есть, пустить в полезное русло. Мне написала 
руководитель общественной организации инвалидов 
«Надежда»: «Илья, давайте попробуем». Сейчас веду в 
«Надежде» занятия в «Цирковой студии Ильи Данчева»,  

Как вооружить информацией
Во главе угла оказались и нюансы информиро-

вания родителей детей с редкими заболеваниями 
о том, какие возможности лечения сегодня суще-
ствуют и на что семьи вправе претендовать.

– В России создана многоступенчатая система 
финансирования лечения орфанных заболеваний 
детей, – пояснила сенатор РФ от Законодатель-
ного собрания Ростовской области Ирина Рука-
вишникова. – А тема сегодняшнего заседания 
была посвящена лечению, а также комплексному 
сопровождению таких деток и их родителей – 
начиная с информирования, правового просве-
щения. Предложения, касающиеся федерального 
законодательства, которые были сформулированы 
участниками дискуссии, мы берем в проработку. 
Одно из предложений касается доведения инфор-
мации до родителей таких детей. Я думаю, что в 
ближайшее время оно будет реализовано на пор-
тале вправе.рф, где будет создана соответствую-
щая вкладка, обеспечивающая полное информа-
ционное сопровождение.

Сейчас в перечне орфанных заболеваний – 
270 позиций. Очень значимым шагом стало со-
здание указом президента РФ Владимира Пути-
на в начале 2021 года Фонда поддержки детей с 
тяжелыми и жизнеугрожающими хроническими 
заболеваниями «Круг добра», там аккумулируют 
деньги на их лечение. Как сообщил Александр 
Румянцев, депутат Госдумы ФС РФ, академик 
РАН, руководитель экспертного совета по редким 
(орфанным) заболеваниям при Комитете Госдумы 
по охране здоровья, сейчас за счет «Круга добра» 
оплачивают расходы по лечению порядка 80 ор-
фанных заболеваний. Он также напомнил, что 
с этого года неонатальный скрининг подразумева-
ет обследование младенцев на 36 патологий, сре-
ди них – спинальная мышечная атрофия, первич-
ные иммунодефициты и др. А Светлана Каримова, 
президент Национальной ассоциации «Генетика», 
отметила и то, что помощь должна распростра-
няться и на семью человека, страдающего редким 
заболеванием, ведь для нее это немалая нагрузка.

Болезни набирают темп
– В Ростовской области в 2022 

году неонатальным скринингом на 
пять наследственных заболеваний 
обследовали 31 751 новорожденного. 
Положительные пробы были выяв-
лены у 18 детей. С января 2023-го 
проводится уже расширенный нео-
натальный скрининг на 36 групп но-
зологий, – проинформировала пер-
вый замглавы областного минздрава 
Елена Теплякова. – За полгода об-
следованы 16 тысяч новорожденных, 
а выявлены уже 20 детей с редкими 
наследственными заболеваниями – 
больше, чем за весь прошлый год. 
Кроме того, три анализа еще прохо-
дят ДНК-диагностику.

Как подчеркнул первый вице-спи-
кер Законодательного собрания 
Ростовской области – председатель 
комитета по социальной полити-
ке Сергей Михалев, в последние 
годы в том, что касается оказания 
медпомощи пациентам с редкими 
болезнями и обеспечения их лекар-
ствами, на Дону сделано очень мно-
гое, однако, бесспорно, 
проблемы есть.

– Ростовская область значи-
тельно продвинулась в лечении 
орфанных заболеваний. Да, 
растет количество больных, но 
и значительно увеличивается 
финансирование. Только за по-
следние два года оно выросло 
почти в два раза, а с 2014 года – в 
пять раз, – констатировал Сергей 
Михалев.

Как пояснил первый вице-спи-
кер ЗС РО, статистически расхо-
ды Ростовской области на лекар-
ственное обеспечение больных 
выше среднероссийских пока-
зателей. Корень же остающихся 
болевых вопросов – прежде всего 
в высокой стоимости лечения 
редких недугов, дороговизне 
препаратов. Действует «Круг 
добра», кроме того, в декабре 
прошлого года ряд недугов был 
переведен на федеральное фи-
нансирование. И все же многие 
участники дискуссии отметили, 
что региональные бюджеты не 
в состоянии потянуть расхо-

ды, связанные с лечением 
орфанных пациентов, 

нужна более весомая 
помощь федераль-

ного центра.

Ф
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   Благодарствен-
ные письма из рук 
Ирины Рукавиш-
никовой полу-
чили три жителя 
Дона

новости медицины

с Викторией
Головко
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Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «ЭКОСЕРВИС» (ИНН 6141047531 ОГРН 1156181000986. Адрес: 344019, Ростовская область, г. 
Ростов-на-Дону, ул. Закруткина, д.67в/2б, оф. 404) Марченко Евгения Константиновна (354340, Краснодарский край, г. Сочи, а\я 40. ИНН 032608291300, 
СНИЛС 067-781-646 13) член Ассоциации СОАУ «Меркурий» (Москва, 2-я Ямская, д.2, оф.201 ИНН 7710458616 ОГРН 1037710023108) 89881554040, 
evg.marchenko2020@mail.ru действующая на основании Решения от 20.01.2022 г., Определения Арбитражного суда Ростовской области от 11.05.2022 
дело А53-1302/2021г, сообщает о проведении торгов 29.08.2023 г. в 10 00 по мск. на сайте ЭТП ООО «Центр реализации», www.centerr.ru, в форме 
аукциона, открытого по составу участников и по форме подачи предложений: Лот 1 Дебиторская задолженность (права требования) населения (юри-
дические лица и индивидуальные предприниматели) ООО «Экосервис» в размере 2 985 820,00 рублей. Начальная цена – 2 985 820,00 р. Задаток 5%, 
шаг 5% от начальной цены. К участию допускаются юридические лица, подавшие заявки, оплатившие задаток, соответствующие требованиям п.18 
ст. 155 ЖКРФ. К заявке прилагаются: Выписка из ЕГРЮЛ, копии документов: удостоверяющих личность, подтверждающих полномочия руководителя, 
доверенного лица, копия действующей лицензии. Прием заявок с 24.07.2023 г. 10.00 мск. по 28.08.2023 г. 10.00 мск.

Реквизиты для задатка: Получатель: ООО «Центр реализации» Банк ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» г. Москва БИК 044525555 Расчетный счет 
40702810300000102083 Кор. счет 30101810400000000555 ИНН 7704875918 КПП 770401001

Номинальный объем дебиторской задолженности указан по состоянию на дату соответствующей публикации. В случае если дебиторская задол-
женность будет частично погашена к дате заключения договора цессии, либо судом, рассматривающим требования Цедента будет установлена иная 
сумма задолженности, номинальный объем передаваемых прав будет приведен в соответствие с фактической суммой задолженности на дату пере-
дачи прав с пропорциональным уменьшением начальной (покупной) цены. Конкурсный управляющий ООО «ЭКОСЕРВИС» не обладает информаци-
ей об исполнении обязательств дебиторами посредством внесения денежных средств в депозит нотариуса, суда, пристава, иным способом, о нали-
чии не перечисленных (ранее взысканных в пользу цедента-взыскателя) денежных средств, причитающихся цеденту, на счетах третьих лиц или сче-
тах пристава. Взысканные в пользу цедента до даты заключения договора цессии, но не перечисленные цеденту, денежные средства, находящиеся 
у любых третьих лиц, не передаются в составе реализуемой дебиторской задолженности.

Ознакомление по запросу на эл.почту организатора. Победитель торгов - предложивший наибольшую цену. Подведение результатов торгов в день проведения 
(окончания) торгов по регламенту и на сайте ЭТП, оформляются протоколом о результатах. В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах проведе-
ния торгов, победителю направляется предложение заключить договор. В случае отказа (уклонения) от подписания договора в течение 5-ти дней с даты полу-
чения, задаток не возвращается, и организатор предлагает заключить договор участнику, которым предложена наиболее высокая цена лота после победителя. 
Оплата в течение 30 дней с даты подписания договора по реквизитам: Общество с ограниченной ответственностью «ЭКОСЕРВИС» ИНН 6141047531, 
ОГРН 1156181000986, КПП 616701001) р/сч. 4070 2810 1520 900  266 12 в Юго-Западный Банк ПАО «Сбербанк России» БИК 046015602 кор./сч. 
30101810600000000602.

В случае признания торгов несостоявшимися 06.10.2023 года будут проведены повторные торги. Прием заявок на повторные торги с 30.08.2023 
10.00 мск по 05.10.2023 года. Начальная цена Лота №1 – 2 687 238,00 рублей. Задаток 5%, шаг 5% от начальной цены. Требования к участникам преж-
ние. В случае признания повторных торгов несостоявшимися, с 09.10.2023 года начнутся торги в форме публичного предложения о цене. Требова-
ния к участникам прежние. Начальная цена: Лот № 1 - 2 687 238,00 р. Шаг снижения – 5 % начальной цены лота, размер задатка - 5% начальной цены, 
установленной для определенного интервала. Торги проводятся: 3 дня – по начальной цене, далее каждые 3 дня снижается на «шаг снижения». Цена 
отсечения 0,1 % от первоначальной. Подведение итогов интервала проводится каждые 3 дня, по окончанию интервала.

Информация

Всенародно любимый инструмент
Всероссийский фестиваль «Душа баяна» начал прием заявок. Фестиваль проводится среди 

творческих коллективов и отдельных исполнителей учреждений культуры, организаций 
дополнительного образования всех форм собственности, самодеятельных исполнителей 
и коллективов и творческих объединений. Пройдет в пяти федеральных округах. Финал 

состоится в Москве 25 ноября. Художественный руководитель фестиваля Сергей Вой-
тенко – заслуженный артист России, известный российский музыкант, композитор.
– Фестиваль зарекомендовал себя как высокопрофессиональная площадка, объединяю-

щая поклонников всенародно любимого музыкального инструмента. Уверен, что Ростовская 
область будет достойно представлена на фестивале. У нас очень много талантливых исполни-

телей, – отметил первый заместитель губернатора Игорь Гуськов.

mailto:ont253@mail.ru


VK.COM/GAZETA_MOLOT

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

T.ME/GA ZETAMOLOT

с Ренатом  
Дайнутдиновым
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   Песчанокопцы стремятся выйти в Первую лигу

Под грифом 
«секретно»

  ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Футбольный клуб «Ростов» 
провел последний товари-
щеский матч перед стар-

том сезона.

Встреча старых знакомых
Встреча в Воронеже проходила 

в режиме строгой секретности. 
Команды не показали публично 
моменты матча и старались лиш-
ний раз не называть имена игроков, 
вышедших на поле с первых минут. 
Интересно, что в первом туре чем-
пионата России встретятся именно 
«Ростов» и «Факел».

С первых минут у «желто-си-
них» вышли Сергей Песьяков, 
Евгений Чернов, Виктор Меле-
хин, Максим Осипенко, Андрей 
Лангович, Роман Акбашев, Алек-
сей Ионов, Данил Глебов, Роман 
Тугарев, Даниил Уткин, Николай 
Комличенко.

В начале встречи ростовчане 
атаковали, но воплотить актив-
ность в забитые мячи не смогли. 
Воронежцы оказались на этом 
поприще успешнее. На 23-й ми-
нуте Хызыр Аппаев ударом го-
ловой открыл счет. До перерыва 
у «Факела» был отличный шанс 
удвоить преимущество, но счет 
остался прежним. Первый тайм 
завершился с минимальным пре-
имуществом хозяев поля.

   ФУТБОЛ

Ростовский СКА в первом 
матче сезона в Крыму про-
играл «Севастополю».

Хозяева поля дебюти-
ровали во Второй лиге, 
это была их первая игра 
после включения в состав 
первенства. Армейцы но-
вичками не были, но летом 
сильно изменились. Мож-
но сказать, что в Севасто-
поль отправилась совер-
шенно новая команда.

Начало встречи получи-
лось очень удачным для 
СКА. Уже на 11-й минуте 
точный удар Павла Со-
ломатина вывел ростов-
ский коллектив вперед. 
Казалось, что более опыт-
ные армейцы не испытают 
проблем, но все получи-
лось совсем не так.

«Севастополь» еще до 
перерыва не только срав-

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
в дебютном матче сезо-
на на своем поле обыграла 
«Уфу».

Соперник у «Чайки» был 
серьезный. Совсем недавно 
«Уфа» играла в Премьер-ли-
ге и представляла Россию в 
еврокубках. Команда была 
кузницей талантов и совер-
шила несколько удачных 
продаж в более статусные 
команды. Перед сезоном 
коллектив из Башкорто-
стана возглавил бывший 
защитник московского «Ло-
комотива» Сергей Гуренко.

На 18-й минуте защитник 
«Уфы» Дмитрий Мирошни-
ченко открыл счет, но уны-
вали болельщики недолго. 
За 10 минут до перерыва 
Никита Каверин восстано-
вил статус-кво. Так коман-
ды и ушли с поля.

Неудача у моря

Волевой взлёт

Во втором тайме у «Рос-
това» на поле вышли Иван 
Комаров, Егор Голенков, 
Алексей Миронов, Данила 
Прохин, Хорен Байрамян и 
Илья Вахания. Однако све-
жие силы не помогли «жел-
то-синим» переломить ход 
встречи.

Матч завершился победой 
«Факела» со счетом 1:0. Это 
поражение стало первым для 
«Ростова» в рамках подгото-
вительного сбора к старту 
чемпионата России. Первый 
официальный матч ростов-
чане проведут 23 июля на 
«Ростов Арене» против во-
ронежского «Факела».

цитата

Всегда говорил и буду гово-
рить, что Карпин – топ-тре-
нер. Валерий Георгиевич 
сам прошел путь футбо-
листа, выступал в Европе. 
Многое знает и видел. На 
первом плане у него дис-
циплина – на поле и за его 
пределами. Он силен как 
тренер, ведь кого попало 
не позовут тренировать 
сборную России. В «Рос-
тове» он в очередной раз 
доказывает свой уровень, 
причем добивается резуль-
тата с молодым составом.
Сергей Брызгалов, бывший 
защитник ФК «Спартак»

Столица 
не покорилась

Таганрогский «Форте» в Мо-
скве не смог обыграть «Родину-2».

Встреча проходила на столич-
ном стадионе «Спартаковец». В 
первом тайме хозяева поля забили 
два безответных мяча в ворота 
донской команды – дубль оформил 
Голдобин.

На 71-й минуте Лаврищев сокра-
тил отставание «Форте» и подарил 
надежду на спасение. К сожале-
нию, финальный штурм примор-
ской команды не удался. Матч за-
вершился поражением коллектива 
из Таганрога со счетом 1:2.

Следующий матч «Форте» про-
ведет 22 июля в Таганроге. Со-
перником станет белгородский 
«Салют».

Молодёжь 
взбунтовалась

Гандболистка Александра 
Смирнова в интервью изданию 
«Быстрый центр» заявила, что 
не согласна с высказыванием 
капитана «Ростов-Дона» Юлии 
Манагаровой, которая сказала, 
что молодежь не выкладывается 
на тренировках.

 «Я не согласна с высказыванием 
Юлии, что ростовская молодежь 
недостаточно выкладывается во 
время тренировочного процесса. 
Все девчонки работают в полную 
силу. Просто переход из детского 
гандбола во взрослый далеко не у 
всех проходит гладко. Некоторым 
гандболисткам требуется чуть 
больше времени на адаптацию, 
ведь необходимо привыкнуть к 
новым для себя скоростям, совсем 
другой атмосфере и уровню сопро-
тивления. Я не заметила, чтобы де-
вочки увиливали от работы или бо-
ялись себя проявить. Считаю, что 
у молодежи есть право на ошибку, 
ведь мы не родились с мячом в 
руке, и кое-что еще не дается», – 
цитирует издание Смирнову.

Ближайший сезон Смирнова 
проведет в аренде в московском 
«Луче». Гандболистка пропустила 
много матчей прошедшего чемпио-
ната России из-за травмы.

Ростовская ракета
Донская легкоатлетка Ольга 

Вовк завоевала золотую медаль 
Кубка России.

Соревнования проходят в под-
московном Жуковском. В забеге 
на 5000 м она первой пересекла 
финишную черту и стала обла-
дательницей золотой медали. 
Воспитанница тренера Валерия 
Сретенцева показала результат 
15:31:01, улучшив личный рекорд 
сразу на 8,72 секунды.

Ольга Вовк показала лучший 
результат сезона в России. Теперь 
спортсменка ростовского Центра 
олимпийской подготовки № 1, на-
брав после 14-го этапа 24 очка, воз-
главляет общий национальный за-
чет серии профессиональных стар-
тов «Королева российского спорта».

Ход конём
В Ростовском шахматном клу-

бе на Газетном прошел традици-
онный турнир с обсчетом россий-
ского рейтинга.

Соревнования проходили по кру-
говой системе с контролем времени 
3 минуты + 2 секунды на партию 
каждому. В соревнованиях приня-
ли участие 13 человек.

В упорной борьбе победу одержал 
мастер ФИДЕ Владислав Сипетин, 
набравший 11 очков из 12 возмож-
ных. Михаил Коровтенко отстал 
от него на 0,5 балла. Замкнул при-
зовую тройку Василий Лебедев, в 
активе которого девять очков.

Не успели игроки выйти 
из раздевалок, как «Чайка» 
вырвалась вперед. Виктор 
Свежов навесил на Павла 
Долгова, который пере-
правил мяч в ворота, – 2:1. 
В оставшееся время матча 
хозяева поля могли уве-
личить преимущество, но 
счет не изменился. «Чай-
ка» начала сезон с победы.

– Первый тайм играли 
неплохо, пропустили гол, 
но радует, как отреагиро-
вали. Были хорошие под-
ходы. Понятно, что взаи-
мопонимание еще до конца 
не усовершенствовалось, 
потому что сегодня у нас 
в составе играли шесть но-
вых футболистов. Нужно 
время, чтобы они оконча-
тельно друг друга поняли, 
это придет только через 
тренировочный процесс и 
игры, – резюмировал глав-
ный тренер «Чайки» Игорь 
Семшов.

   Ростовчане начали сезон с поражения

нял счет, но и вышел впе-
ред. Равновесие на 34-й 
минуте восстановил Алек-
сандр Смирнов, а через 
четыре минуты Матвей 
Гурганов зажег на табло 
цифры 2:1 в пользу хозяев 
поля. Так команды и ушли 
на перерыв.

Во  в т ор ой  полови не 
встречи армейцы поста-
рались отыграться. Мини-
мальное отставание остав-
ляло ростовчанам надежду 
на удачный исход погони. 
Но на 63-й минуте Редван 
Османов сделал счет 3:1. 
В этот момент стало ясно: 
СКА вряд ли удастся оты-
граться.

В оставшееся время матча 
соперники голами не отме-
тились. Матч завершился 
поражением СКА со счетом 
1:3. В прошлом сезоне рос-
товский СКА занял девятое 
место в группе 1 ФНЛ-2, 
набрав 34 очка в 26 матчах.

Что с новичками?
На минувшей неделе «Ростов» подпи-

сал контракт с полузащитником сборной 
Ирана Мохаммадом Махеби. Срок согла-
шения не называется. 24-летний иранец 
принадлежал португальской команде 
«Санта Клара». Прошлый сезон провел 
в аренде в иранском «Эстегляле» – в 34 
матчах забил 10 мячей и отдал шесть го-
левых передач. За сборную Ирана сыграл 
восемь матчей, в которых забил три гола. 
Статистический сайт Transfermarkt оце-
нивает его в 1,2 млн евро.

При этом «Ростов» может продать 
вратаря Максима Рудакова в финскую 
«Хонку». За нее голкипер играет с января 
2022 года. Там он выиграл Кубок лиги и 
бронзовые медали чемпионата Финлян-
дии. Арендное соглашение рассчитано до 
конца 2023 года.

По данным «РБ Спорт», «Хонка» на-
мерена сохранить Рудакова в составе на 
постоянной основе, а сам россиянин не 
против остаться. Портал Transfermarkt 
оценивает голкипера в 400 тысяч евро. 
Однако пока неизвестно, за какую сумму 
готова выкупить футболиста команда из 
Финляндии.

Рудаков – воспитанник футбольной 
школы «Зенита» и провел 70 матчей в 
молодежных составах клуба. За основ-
ную команду вратарь так и не сыграл. 
В «Ростов» он перешел в 2020 году и 
отыграл лишь один матч. В нынешнем 
сезоне чемпионата Финляндии Рудаков 
сыграл 15 матчей, пять из которых про-
вел на ноль.

О других возможных трансферах пока 
ничего неизвестно. Бывший футболист 
«Ростова» Дмитрий Полоз ведет перего-
воры с «Торпедо», но контракт с москви-
чами пока не подписал.

   Максим Осипенко (справа) будет лидером обороны «Ростова»

   Несмотря на слухи, Данил Глебов остался в «Ростове»
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По моему личному мнению, есть 
много команд, которые лучше, 
чем ЦСКА. Армейцы много игра-
ют на вторых мячах, ждут ошиб-
ку соперника. Смотрел последние 
игры: они выбивают мяч и даль-
ше стараются за него зацепить-
ся. Поэтому не могу сказать, что 
они наши главные конкуренты. 
На мой взгляд, есть много команд, 
которые их превосходят. Назову 
«Спартак» и «Ростов». Эти коман-
ды стараются играть в зрелищ-
ный футбол. Это хорошо для рос-
сийского чемпионата, который ча-
сто критикуют за невысокую зре-
лищность игры. Говорят, что здесь 
очень силовой футбол, сплошная 
борьба. А «Спартак» и «Ростов» 
очень здорово строят игру. Поэто-
му для меня они лучше.
Малком, полузащитник  
ФК «Зенит»




